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 1 

CONCEJO MUNICIPALDE BAGACES 2 

Periodo 2024-2028 3 

ACTA 07-2024-2028 SESIÓN ORDINARIA. 4 

Convocada el Martes cuatro de Junio del Dos Mil Veinticuatro, por el Concejo 5 

Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete 6 

horas con treinta minutos. 7 

Presidente: Orlando Villegas Mendoza 8 

Vicepresidente: Andrea Alvarado Díaz 9 

Regidores Propietarios: Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José 10 

Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 11 

Regidores Suplentes: Isaías Murillo Guzmán, Heidy Ordoñez Jimenez,  Marco Prado 12 

Marenco, Carlos Marciano Potoy Bermúdez, Raquel Morales Porras. 13 

Síndicos Propietarios: Edgardo Aragón Solera, Wilbert Quesada Molina, María 14 

Magdalena Varela Pasos, Marylen Villafuerte Rodríguez.  15 

Síndico Suplente: Sofía Aragón Pérez, Ana Silvia Arce Esquivel, Bernal Maroto 16 

Matamoros, Marcos Vega Castillo.  17 

Asistencia de Alcaldía: Alonso González Madrigal, Alcalde, Natalia Salazar Alvarado, 18 

Vice Alcaldesa Municipal, Diego Vega Cerdas, Segundo Vicealcalde. 19 

Secretaria: Marianela Arias León. 20 

Regidores y Síndicos Ausentes:  21 

Asistentes por Invitación:  22 

Miembros electos para la conformación de la Junta Vial Cantonal.  23 

Visitantes: 24 

En esta sesión están presentes: 25 

• El Señor Alonso González Madrigal, Alcalde Municipal 26 

• La Señora Natalia Salazar Alvarado. 27 

• El Señor Vicealcalde segundo Diego Vega. 28 

AGENDA: 29 

ARTÍCULO I. 30 
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Oración, comprobación del quórum y apertura de la sesión 2 

ARTÍCULO II 3 

Lectura y aprobación del orden del día 4 

ARTÍCULO III. 5 

Lectura y aprobación del acta N°06-2024-2028 6 

ARTÍCULO IV. 7 

Audiencia, Juramentación de miembros electos para la conformación de la Junta 8 

Vial Cantonal 9 

ARTÍCULO V. 10 

Lectura de Correspondencia. 11 

ARTÍCULO VI  12 

Asuntos de trámite Urgente a Juicio de la Presidencia. 13 

Inciso 1.  14 

ARTÍCULO VII 15 

Informe de Comisiones. 16 

ARTÍCULO VIII. 17 

Asuntos Varios y Mociones. 18 

ARTÍCULO IX. 19 

Informes y Consultas a la Alcaldía. 20 

ARTÍCULO I. ORACION, COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA 21 

DE LA SESION. 22 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: Ok 23 

compañeros, damos inicio a la sesión ordinaria número N°07-2024-2028, a celebrarse 24 

por el Concejo Municipal de  Bagaces al ser las 5:30 del martes 04 de junio del 2024, en 25 

el salón de sesiones de la municipalidad. Antes de iniciar vamos a hacer una oración 26 

para poner las cosas en manos de Dios. 27 

Regidora Yojhanna Chaves: Dios y padre creador de todas las cosas para que tú nos 28 

des la capacidad y el entendimiento para absorber conocer y decidir con la sabiduría que 29 

viene de ti, por favor muéstranos todas las cosas para tomar buenas decisiones y así …. 30 



Acta 07-2024-2028 

04-06-2024 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta 07-2024-2028, 04-06-2024                Página 3 
 

 1 

sacar adelante señor este hermoso cantón de Bagaces, bendecimos a Bagaces, 2 

bendecimos esta sesión en nombre del padre el hijo y el Espíritu Santo, amén. 3 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 4 

Muchas gracias.  Vamos a comprobar el quorum, estando presentes los regidores, 5 

Yojhana Chaves Alvarado, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz, 6 

José Pablo Rosales Sandoval y este servidor Orlando Villegas Mendoza, abrimos 7 

nuestra sesión habiendo quorum. 8 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 9 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: Como 10 

segundo punto tenemos la lectura y aprobación del orden del día, como punto uno 11 

tenemos, oración, comprobación del quórum y apertura de la sesión; punto dos, lectura 12 

y aprobación del orden del día; como punto tres, lectura y aprobación del acta N°06-13 

2024-2028; punto cuatro, audiencia, conformación de la Junta Vial 2024 - 2028, como 14 

punto cinco, lectura de correspondencia; como punto seis, asuntos de Trámite Urgente a 15 

Juicio de la Presidencia; punto siete, informe de comisiones; punto ocho, asuntos varios 16 

y mociones; punto nueve, informes y consultas a la Alcaldía. Se dispensa de comisión y 17 

se aprueba el orden del día. Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan los 18 

regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales 19 

Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 01-07-20 

2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 21 

ARTÍCULO III. LECTURA Y APROBACIÓN DEL ACTA N°06-2024-2028 22 

Inciso 1. Lectura y Aprobación del acta N°06-2024-2028. 23 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026:  24 

Somete a votación: 25 

Dispensar de comisión  y aprobar el acta N°06-2024-2028. Con 5 votos a favor y cero 26 

en contra. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, 27 

José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 28 

(ACUERDO 02-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 29 

APROBADO. 30 
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ARTÍCULO IV.1 AUDIENCIA JURAMENTACIÓN DE MIEMBROS ELECTOS 2 

PARA LA CONFORMACIÓN DE LA JUNTA VIAL CANTONAL 2024-2028 3 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: Vamos a tomar el 4 

acuerdo para hacer el respectivo nombramiento de la Junta Vial Cantonal. 5 

El Acuerdo sería: 6 

Considerando:  7 

1. La Asamblea que se llevó a cabo el día de ayer lunes 03 de junio, para escoger los 8 

representantes propietarios y suplentes por parte de las Asociaciones de desarrollo de 9 

Bagaces. 10 

2. La Asamblea que se llevó a cabo el día de aye lunes 03 de junio para elegir los 11 

representantes propietarios y suplentes por parte de los Concejos de Distrito de Bagaces. 12 

Por tanto: 13 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda nombrar a los integrantes de la Junta Vial 14 

Cantonal, periodo 2024-2028, siendo ellos: 15 

Nombre:                                            Cédula:         Representación :                Rango: 16 

Alexis Antonio Miranda Benítez 801220276    Concejo Municipal                 Propietario 17 

Yojhanna Chaves Alvarado         503240062    Concejo Municipal                  Suplente 18 

Alonso Gonzalez Madrigal          113690740    Alcalde                                    Propietario 19 

Natalia Salazar Alvarado              113190603   Vicealcalde                               Suplente 20 

Manuel Isaías Murillo Guzmán   502240547     Asociación Desarrollo            Propietario 21 

Maria Gloriana Fuentes Suárez   503330359    Asociación Desarrollo              Suplente 22 

CC: MAriam                                                          23 

María Magdalena Varela Pasos 503070002   Concejo de Distrito                     Propietario 24 

Wilbert Quesada Molina           502470993   Concejo de Distrito                     Suplente 25 

Yendry Chávez Rodríguez       112180141   Coordinadora de la UTGV           Propietario 26 

Yanin Atencio Mora          603760610       Directora Gestión Urbano y Rural.    Suplente 27 

Quedando la dispensa de tramite y la aprobación. Cinco votos a favor y cero en contra. 28 

Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo 29 

Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 30 
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 (ACUERDO 03-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 2 

APROBADO. 3 

Se procede con la juramentación de los miembros de la Junta Vial Cantonal, estando 4 

presentes: Alexis Antonio Miranda Benítez, Yojhanna Chaves Alvarado, Alonso 5 

Gonzalez Madrigal, Natalia Salazar Alvarado, Manuel Isaías Murillo Guzmán; Maria 6 

Gloriana Fuentes Suarez  (CC: MAriam), María Magdalena Varela Pasos, Wilbert 7 

Quesada Molina; Yendry Chávez Rodriguez         8 

El Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas procede con la 9 

juramentación:  10 

“- ¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria, observar y defender la constitución y las 11 

leyes de la República, y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino? 12 

Miembros presentes de la Junta Vial: Sí, juró 13 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: Sí así lo hiciereis, 14 

Dios os ayude, y si no, Él y la patria os lo demanden” 15 

Quedan debidamente juramentados. 16 

Después de esto se da un receso de 5 minutos, para que se retiren los miembros electos 17 

que no forman parte del Concejo y se proceda a tomar una foto. Quedando la dispensa 18 

de trámite y la aprobación. Cinco votos a favor y cero en contra. Votan los regidores 19 

Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, 20 

Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 04-07-2024-21 

2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 22 

---------------------------------------------------------------------------------------------------- 23 

Luego del receso, se reanuda la sesión y el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-24 

2026 indica: 25 

Faltaría por juramentar a la Señora Yanin Atencio Mora, por lo tanto: 26 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda delegar a la Secretaria del Concejo 27 

Municipal para juramentar a la señora Yanin Atencio Mora, en vista de que se encuentra 28 

ausente. 29 

 30 
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Se dispensa de comisión y se aprueba. Con cinco votos a favor y cero en contra. Votan 2 

los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales 3 

 Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 05-4 

07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 5 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Vamos a modificar la agenda para 6 

atender  un par de minutos a nuestro ex sindicó del periodo anterior Javier Chaverri, que 7 

nos viene a entregar unos documentos. Somete a votación la modificación de la agenda. 8 

Se dispensa de trámite y se aprueba. Con Cinco votos a favor y cero en contra. Votan los 9 

regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales 10 

Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 06-07-11 

2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 12 

ARTÍCULO IV.2 AUDIENCIA. ATENCION DE EX SINDICO DEL CONCEJO 13 

DE DISTRITO DE BAGACES,  SEÑOR JAVIER CHAVERRI, PERIODO 20240-14 

2024. 15 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Adelante señor Javier Chaverri. 16 

Señor Javier Chaverri: Gracias, Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, 17 

saludos a todo lo honorable Concejo Municipal, señor alcalde, muy bien. 18 

Compañeros esperaba algún formalismo para entregar el libro de actas del Concejo de 19 

Distrito, me topé a Sofía en Pali el jueves, entonces ella me dice que estaba  necesitando 20 

el libro, yo esperaba un formalismo como de alguna reunión o algo así, como para hacer 21 

la entrega formal, más rápido. 22 

 Decirles que, aquí está el libro, no está perdido, está foliado, está con la auditoría, sí 23 

nada más que hice un recibido, Edgardo, para que me lo des por recibido, nada más 24 

como por formalismos de las situaciones. Entonces para hacerle entrega y también 25 

hacerles entrega del sello.  26 

ARTÍCULO V. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. 27 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: Hemos 28 

juntado un grupo de los siguientes consecutivos para darlos por recibido: 29 

INCISO 01 Dar por recibidos los siguientes Consecutivos 30 
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1.1 Consecutivo SEC-CON-2024#60 2 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#060 3 

Oficio AL-CP-JUR-0088-2024 Asamblea Legislativa adjunta el texto base del 4 

Expediente N° 24.290 “ESTABLECIMIENTO DE JORNADAS 5 

LABORALESEXCEPCIONALES PARA CASOS DETERMINADOSQUE SEAN 6 

EXCEPCIONALES Y MUY CALIFICADOS”.  Lo anterior para que se emita criterio al 7 

respecto. 8 

1.2 Consecutivo SEC-CON-2024#61 9 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#061 10 

Oficio No. MPO-SCM-176-2024, Municipalidad de Poás, mediante el cual se transcribe 11 

acuerdo tomado por el Concejo Municipal de la Municipalidad de Poás, en relación a 12 

solicitar a la Comisión de Asuntos Municipales de la Asamblea Legislativa analizar el 13 

cambio en varios artículos del Código Municipal. 14 

1.3 Consecutivo SEC-CON-2024#64 15 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 16 

Compañeros, habiendo leído dichos consecutivos #60, #61 y #64, el Concejo Municipal 17 

de Bagaces acuerda darlos por recibidos. Se dispensa de comisión. Se aprueba. Con 5 18 

votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana 19 

Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, 20 

Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 07-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 21 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 22 

INCISO 02 Consecutivo Escuela Limonal, Consecutivo SEC-CON-2024#55 23 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#055 Nota 24 

de la Escuela de Limonal, en donde proponen los nombras de las personas para que el 25 

Concejo Municipal aprueba las mismas para conformar la Junta de Educación de la 26 

Escuela de Limonal por vencimiento de la misma. Ellos serían: Maribel Varela Pasos 27 

cédula 503470136, Maribel Morales Gámez cédula 503070568, María Eugenia Quesada 28 

Molina cédula 204820700, Laura María López Gutiérrez cédula 603740070, Helem 29 

María Ampié Castillo cédula 603370725.   30 



Acta 07-2024-2028 

04-06-2024 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta 07-2024-2028, 04-06-2024                Página 8 
 

 1 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 2 

Compañeros, habiendo leído el consecutivo N°SEC-CON-2024#055, someto a 3 

votación: 4 

 El Concejo Municipal de Bagaces acuerda nombrar a Maribel Varela Pasos cédula 5 

503470136, Maribel Morales Gámez cédula 503070568, María Eugenia Quesada 6 

Molina cédula 204820700, Laura María López Gutiérrez cédula 603740070, Helem 7 

María Ampié Castillo cédula 603370725 como los nuevos miembros de la Junta de 8 

Educación de la Escuela de Limonal. Se dispensa de comisión y se aprueba. Con 5 9 

votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana 10 

Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, 11 

Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 08-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 12 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 13 

INCISO 03 Consecutivo Escuela del Arbolito, Consecutivo SEC-CON-2024#56 14 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#056 Nota 15 

de la Escuela El Arbolito, presenta nombre de la persona que proponen para que el 16 

Concejo Municipal lo apruebe con el fin de ser parte de la Junta de Educación de la 17 

Escuela El Arbolito, por renuncia de otro en la Junta. La nueva integrante sería María 18 

Nahín Morales Sánchez cédula 503530790. 19 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 20 

Compañeros, habiendo leído el consecutivo N°SEC-CON-2024#056, someto a 21 

votación: 22 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda nombrar a la señora María Nahín Morales 23 

Sánchez cédula 503530790 como el nuevo miembro de la Junta de Educación de la 24 

Escuela El Arbolito.  25 

Se dispensa de comisión y se aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los 26 

regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales 27 

Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 09-28 

07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 29 

 30 
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INCISO 04 Consecutivo SEC-CON-2024#65, de la Escuela Adolfo Berger 2 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#65 Nota 3 

de la de la Escuela Adolfo Berger Faerrón, en donde presenta dos miembros por 4 

renuncia de otros para ser aprobados por el Concejo Municipal. Ellos son: Karla 5 

Cesarea Alemán Godínez cédula 155825764124 y Estíbalis Arias Duarte cédula 6 

503930615. 7 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 8 

Compañeros, habiendo leído el consecutivo N°SEC-CON-2024#065, someto a 9 

votación: 10 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda nombrar a Karla Cesarea Alemán Godínez 11 

cédula 155825764124 y Estíbalis Arias Duarte cédula 503930615. Como los nuevos 12 

miembros de la Junta de Educación de la Escuela Adolfo Berger Faerrón. Se dispensa 13 

de comisión y se aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores 14 

Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, 15 

Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 10-07-2024-16 

2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 17 

INCISO 05 Consecutivos SEC-CON-2024#58 18 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#58, 19 

Alcaldía responde acuerdo 08-02-20204-2028, Respecto a este acuerdo, se les informa 20 

que en la sesión ordinaria N°5 del 27 de mayo del presente año, se aprobó el 21 

Presupuesto Extraordinario 1 mediante el acuerdo N° 27-05-2024-2028, mismo que 22 

contiene el monto de 59.755.419,99 colones para el mantenimiento del camino 23 

Cuipilapa-La Giganta. 24 

Además, adicionalmente el martes 21 de mayo se publicó en SICOP la Licitación 25 

2024LD-000009-0040100001 donde se asignan 71.500.000 colones, para el 26 

Mantenimiento camino La Giganta – Río Chiquito. 27 

Por tanto, se han asignado un total de 131.255.419,99 colones para la intervención de 28 

esta ruta. 29 

 30 
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Síndico Wilbert Quesada: Es una consulta más que todo, esa partida específica, dice 2 

Cuipilapa La Giganta, la vamos a arreglar más adelante, y de Fortuna a Cuilapa cómo se 3 

va a manejar, porque no hay paso, o sea la calle de Fortuna a Cuipilapa hay un parte que 4 

está bastante en malas condiciones, pasan por el aire y después siguen, o dentro de ese 5 

presupuesto se va a hacer una  bacheada. 6 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: La pregunta de 7 

Wilbert, es si  ese presupuesto contempla señor alcalde esas reparaciones. 8 

 Señor Alcalde, Alonso Gonzalez: Sobre la consulta de don Wilbert, el tema de 9 

planeación que se realizó y priorización de los fondos, en eso estamos, para el tema del 10 

sector de Cuipilapa la Giganta y Río Chiquito - La Giganta, si no me equivoco, así era 11 

el nombre verdad, este ahí decía,  entonces el tema del trayecto entre Fortuna a 12 

Cuipilapa no está dentro de esa parte, ahora al  final verá cuando me den unos minutitos 13 

yo traigo ahí un  informe que  estamos trabajando y van a estar contentos. 14 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 15 

Compañeros, habiendo leído dicho consecutivo N°SEC-CON-2024#58, somete a 16 

votación: 17 

 El Concejo Municipal de Bagaces acuerda darlo por conocido. Se dispensa de comisión 18 

y se aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando 19 

Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis 20 

Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 11-07-2024-2028). 21 

ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 22 

INCISO 06 Consecutivos SEC-CON-2024#59 23 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#59 Con 24 

instrucciones del señor Diputado, Gilbert Jiménez Siles, se remite el oficio GJS-FPLN-25 

OFI-0149-2024, donde se pone a sus órdenes tras asumir la Presidencia de la Comisión 26 

de Seguridad y Narcotráfico. 27 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 28 

Compañeros, habiendo leído dicho consecutivo N°SEC-CON-2024#59. Someto a 29 

votación: 30 
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El Concejo Municipal de Bagaces acuerda darlo por conocido y remitirlo a la 2 

Administración para que lo conozcan y tomen en cuenta. Se dispensa de comisión y se 3 

aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas 4 

Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio 5 

Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 12-07-2024-2028). ACUERDO 6 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 7 

INCISO 07 Consecutivos SEC-CON-2024#62 8 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#62 9 

Oficio AL-FPUSC-MAP-OFI-516-2024. Señoras y señores, Concejo Municipal 10 

Municipalidad de Bagaces Estimadas señoras y señores. Por este medio me permito 11 

enviarles una cálida y fraternal felicitación con motivo de su toma de posesión del cargo 12 

en este honorable Concejo Municipal. Como Diputada de la República y representante 13 

de la provincia de Guanacaste aprovecho esta oportunidad para ponerme a su 14 

disposición con el fin de impulsar conjuntamente proyectos que permitan importantes 15 

avances para lograr el desarrollo humano inclusivo de su cantón. 16 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 17 

Compañeros, habiendo leído dicho consecutivo N°SEC-CON-2024#62. Somete a 18 

votación: 19 

 El Concejo Municipal de Bagaces acuerda darlo por conocido y remitirlo a la 20 

Administración para que lo conozcan y tomen en cuenta. Se dispensa de comisión y se 21 

aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas 22 

Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio 23 

Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 13-07-2024-2028). ACUERDO 24 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 25 

Regidor Alexis Benítez: No sé si leyeron la correspondencia, pero ella a lo que se 26 

refiere ahí, es que ha venido trabajando desde hace mucho tiempo, ahorita también le he 27 

mando varios oficios para que nos colabore, pero solo quería resumirles un poquito de 28 

lo que ha hecho la diputada Melina:  29 

• Proyecto de culminación del Salón Multiusos y Remodelación de la cocina 30 
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comunal de Barrio Miravalles. 2 

• Coordinación con el Banco Nacional Hipotecario de la Vivienda (BANHVI) y la 3 

Municipalidad para el programa habitacional Vistas Miravalles. 4 

• Solicitud de colocación reductores de velocidad y aceras en Salitral. 5 

• Proceso para mejora de la conectividad en telecomunicaciones en las localidades de 6 

Río Naranjo, Agua Caliente, Bagatzí, Falconiana y Montano. 7 

• Financiamiento del Centro Diurno “Tesoros por siempre” de la mano con el Instituto 8 

de Desarrollo Rural (INDER). 9 

• Coordinación con el Patronato Nacional de la Infancia (PANI) para la gestión de 10 

programas sociales, para la atención de la población infantil. 11 

• Construcción de las pasarelas de los puentes en el centro de Guayabo y Río Naranjo. 12 

• Finalmente, ha solicitado al Consejo Nacional de Vialidad (CONAVI) un informe 13 

sobre el estado actual de las obras en curso y obras pendientes de iniciar en todas las 14 

rutas nacionales y puentes del cantón, así mismo he solicitado se me informe de los 15 

proyectos de mantenimiento de carreteras de lastre, colocación 16 

Solo quería resumirle por aquellos que no hayan leído la correspondencia de lo que ha 17 

venido trabajando la diputada Molina Ajoy, solo para que quedara en actas, y bueno 18 

parte de lo que se ha venido trabajando, yo he mandado algunos oficios, uno que ya lo 19 

conocían ustedes, de la vez pasada de que lo que se presenté acá. 20 

 Era solo para que quedará en actas, por si no leyeron la correspondencia. Eso era, nada 21 

más, gracias presidente. 22 

INCISO 08 Consecutivos SEC-CON-2024#66 23 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#66, 24 

reciba un cordial saludo de parte de la Asociación Cámara de Turismo Guanacasteca 25 

(CATURGUA), les deseamos muchos éxitos en sus labores. Por medio de la presente 26 

nos dirigimos a ustedes con el propósito de solicitar una audiencia para discutir temas 27 

relevantes para el desarrollo turístico de nuestra región en el Cantón. Entre los temas 28 

que nos gustaría abordar, sería: Propuestas para mejorar la infraestructura turística, 29 

incluyendo accesos viales, señalización y servicios públicos. Planes de desarrollo……..  30 
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…..sostenible que fomenten el turismo responsable y la conservación del medio 2 

ambiente. Colaboración entre el sector privado y las instituciones gubernamentales para 3 

fortalecer la seguridad. 4 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 5 

Compañeros, habiendo leído Consecutivo N°SEC-CON-2024#66, se somete a votación: 6 

El Concejo Municipal de Bagaces acuerda darlo por conocido y conceder audiencia 7 

según calendario que dispone la Secretaria del Concejo. Se dispensa de comisión y se 8 

aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas 9 

Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio 10 

Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 14-07-2024-2028). ACUERDO 11 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 12 

Síndico Bernal Maroto: Viendo la importancia de lo que es el turismo, tal vez en esa 13 

audiencia se invitan a las asociaciones, y se invita a alguna Cámara de turismo que haya 14 

en la región o grupos de artesanos, porque es bueno ya que vamos a hablar de turismo, 15 

para que ellos estén enterados de lo que pueda traer esta reunión. Entonces nada más 16 

que se inviten en el momento que se da la audiencia. 17 

Señor Alexis miranda: Apoyar lo que dice Bernal, apoyar a los  entes vivos de todo el 18 

cantón de Bagaces, aprovechemos esa herramienta. 19 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026:Para 20 

contemplar a todos estos grupos seria necesario realizar una extraordinaria.  Entonces 21 

sería la tercera de junio o julio. 22 

INCISO 09 Consecutivos SEC-CON-2024#63 23 

Señora Vicepresidenta, Andrea Alvarado: Consecutivo N°SEC-CON-2024#63. 24 

Este consecutivo es en donde se da el nombramiento de los delegados de las 25 

Asociaciones de Desarrollo y los Concejos de Distrito, ante la Junta Vial Cantonal, 26 

asamblea que se realizaron ayer. 27 

 Ellos seleccionaron en  reunión de Junta Directiva: 1. Asociación Río Chiquito: Marcos 28 

Vega Castillo cédula 5-259-272 y su suplente Manuel Blásquez Sotillos cédula 29 

572421854802  2. Asociación de Río Naranjo: Heidy Ordóñez Jiménez Cédula 5-0315- 30 
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0942, Marylen Villafuerte Rodríguez cédula 6-0312-0025 3. Asociación de Fortuna: 2 

Isaias Murillo Guzman cédula 5-224-547. 4. Asociación Montenegro: Raquel De Los 3 

Ángeles Morales Porras, cedula 503340154. 5. Asociación de Guayabo: Marian Fuentes 4 

Suárez  cédula 5333359 6. Asociación de Pijije: Sr Ronald Monge Vargas, Vice-5 

presidente de la Junta directiva de Asodepi. 7. Asociación de la Esperanza de Pijije: 6 

Roger Anastacio Vargas López cédula 6-1370-0724. 8. Asociación San Ramón: Sixto 7 

Arturo Villegas Dolbes cédula 5-0325-0768 Vicepresidente. 9. Asociación San 8 

Bernardo: Norberto Quesada Carazo cédula # 9080294. 10. Asociación de Desarrollo 9 

Bagaces: Jenny Mairena Chevez cédula 1-772-539. 11. Asociación de Desarrollo El 10 

Arbolito: Cristian Morales Solera cédula 5-295-249 12. Asociación El Chile: Johan 11 

Bermúdez Rodríguez. Concejo de Distrito de Río Naranjo: Marylen Villafuerte 12 

Rodríguez cédula 603120025, Marcos Vega Castillo cédula 5-259-272 Concejo de 13 

Distrito de Guayabo: María Magdalena Varela Pasos cédula 5-0307-0002 Concejo 14 

Distrito de Bagaces: Edgardo Alfredo Aragón Solera cédula 5-193-837 Concejo Distrito 15 

de Fortuna: Ana Silvia Arce Esquivel cédula 1-1457-0836 y Wilbert Gerardo Quesada 16 

Molina cédula 5-0247-0993 como suplente. 17 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas 2024-2026: 18 

Compañeros, habiendo leído dicho consecutivo N°SEC-CON-2024#63, Somete a 19 

votación: 20 

 El Concejo Municipal de Bagaces acuerda darlo por conocido. Se dispensa de comisión 21 

y se aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando 22 

Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis 23 

Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 15-07-2024-2028). 24 

ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 25 

ARTÍCULO VI. ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA 26 

PRESIDENCIA. 27 

INCISO 1. PAACUME. 28 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026 Orlando Villegas: Seguidamente 29 

compañeros, continuaríamos con el punto seis de asuntos de trámite urgente a juicio de  30 
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la presidencia, en este punto me gustaría que tal vez la vicealcalde, nos pueda dar un 2 

relato de la reunión que tuvo ayer con personeros de la Comisión PAACUME, son datos 3 

muy importantes y quisiera que la señorita Natalia, vicealcalde, nos pueda comentar un 4 

poco acerca de la reunión. 5 

Señora Vicealcaldesa: Con todo gusto, buenas noches. Ayer hubo reunión de la 6 

comisión de PAACUME, como bien lo dijo el Señor Presidente, Orlando Villegas 7 

2024-2026, asistimos él y yo, representando a esta municipalidad, también estaba el 8 

señor Osvaldo Quirós, el Gerente General de SENARA, estuvo el señor Alexander León 9 

de SINAC, doña Nora Pineda y don Vladimir Jiménez de SENARA, esa comisión se 10 

crea principalmente para hacer el Plan de Manejo propiamente del proyecto el embalse, 11 

lo que hicimos en esta reunión fue, básicamente el señor Osvaldo Quiroz nos puso al día 12 

de, cómo va el tema del proyecto PAACUME, aprovechamos para sacar alguna de las 13 

dudas que teníamos respecto al embalse, sí creo que es muy necesario y ojalá que 14 

puedan considerar también, poder convocar al señor, ya sea una sesión extraordinaria o 15 

una reunión de comunal, para que él nos cuente cómo va el tema del  proyecto 16 

PAACUME. 17 

 Recordarles que el año pasado en febrero se había hecho una reunión en el Salón 18 

Parroquial, donde él estuvo, básicamente nos dio la misma presentación de ayer, solo 19 

que  hay algunas actualizaciones al respecto, cosas que podría yo destacar, tal vez don 20 

Orlando  tenga algún otro asunto que llame la atención, nosotros lo que conocemos 21 

como proyecto PAACUME, es lo que viene desde el Lago  Arenal, toda el agua en 22 

canal y en Falconiana va a hacerse el embalse y se va a unir con el Río Piedras, que es 23 

lo que conocemos, entonces ellos hacen un canal, el canal del oeste, lo pasan por debajo 24 

del Río Tempisque, y el proyecto PAACUME antes llegaba a llevar el agua a previstas 25 

en ciertas comunidades, como bueno los cantones de Carrillo, Santa Cruz, Nicoya, y en 26 

ese momento el AyA  no había ingresado, entonces ahora con el nuevo gobierno lo que 27 

se hace es que, se le dice al AyA, que haga su planeación para poder llevar agua potable 28 

a las comunidades, a esas comunidades. Recordarle nada más que esta agua viene en 29 

canales desde el agua Arenal, entonces eso quiere decir que viene arrastrando muchas  30 
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cosas, entre otras pues agroquímicos y todo lo demás, por tanto es agua para que sea de 2 

consumo humano tienen que ser potabilizada, entonces va a haber una única planta 3 

potabilizadora, que va a estar en Palmira, esta hoy va a ser ubicada en Palmira, esa 4 

única planta va a tener un costo aproximado a 40 000 000 de dólares, ellos ahorita están 5 

en el proceso de armar la licitación y publicarla, se estima que en este en estos próximas 6 

semanas ya se pueda publicar la licitación para la construcción del embalse, en 7 

Falconiana la planta hidroeléctrica va a ser operada por el ICE, va a ser operada cuando 8 

ya esté lista, la construcción, por ejemplo, hay algunas áreas que se van a construirse 9 

por medio del ICE, que creo que son la casa máquinas, por ejemplo, y creo que la 10 

captación, si no me equivoco, por eso creo que sería mejor invitarlo a él. 11 

Hay algunas tareas que nos llevamos nosotros como municipalidad, básicamente el 12 

poder unir este proyecto con el Plan Regulador, que eso es algo que tenemos que hablar 13 

con la comisión, para ver hasta dónde podemos, también sobre todo hay un tema muy 14 

importante que aclarar y aclarar a la población y es que, hemos tenido por muchos años 15 

la expectativa de que este proyecto va a traer mucho turismo, de que va a traer mucho 16 

desarrollo, vemos que el sector inmobiliario se está moviendo mucho en esa zona, que 17 

están vendiendo lotes y todo, y dicen que es el acceso al embalse, y de repente cuando 18 

uno piensa en un embalse piensa más o menos lo que sucede en Tilarán con el Lago 19 

Arenal; sin embargo, esto no va a ser así, o sea no vamos a tener un acceso a esa 20 

Laguna, sobre todo porque la mayor parte del año va a estar muy seca, cuando el 21 

embalse esté lleno, va a llegar casi que a Llanos del Cortés, por ejemplo, yo hice una 22 

pregunta de si nosotros pudiéramos utilizar esa agua para  darle a Llanos del Cortés, lo 23 

que pasa es que nuevamente hay que potabilizarla y la única planta de tratamiento va a 24 

estar en Palmira, entonces tendríamos que básicamente devolver desde Palmira el agua 25 

hasta Llanos, o construir nuestra propia planta, que es bastante cara, ya ustedes vieron, 26 

entonces hay muchos temas ahí que se pueden tocar. 27 

 Con respecto a otra cosa que se ha manejado mucho en otros momentos es cobrar un 28 

canon por la producción hidroeléctrica, creo que ya nosotros entender que él lo va a  29 

 30 
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operar el ICE, pues pasa lo mismo que ha pasado hasta el momento, que la producción 2 

que se hace, por ejemplo, la geotérmica, la solar y todo, pues pasa de largo en nosotros. 3 

 También se ha hablado sobre el tema de la ruta 922, don Osvaldo dijo que, y  bueno por 4 

ahí en algún momento habíamos comentado de que hay un presupuesto para ingresar, 5 

incluso nos dijo que en estas próximas semanas ya se ingresaba a arreglar la ruta 922, 6 

ese presupuesto que había para el segundo semestre de este año, está a cargo de 7 

SENARA, entonces él ellos decían que la idea es poder asfaltarla totalmente, hasta 8 

Falconiana, lo que pasa es que ellos quieren involucrar al CONAVI, para que el 9 

CONAVI no quede por fuera, porque es una ruta nacional  y en segundo lugar al 10 

INDER, entonces pues por ahí tenemos que hacer esas gestiones políticas nosotros, para 11 

que se puedan incluir. 12 

 Ya con el INDER anduvimos por ahí, sin embargo, por ser ruta nacional es más difícil 13 

que ellos puedan ingresar,  entonces con CONAVI, habría que ver es cuándo habrá 14 

presupuesto,  y sí hay presupuesto, de momento lo que puede hacer es que SENARA 15 

van a entrar dentro de poco con eso, creo que es un proyecto que se puede ir trabajando, 16 

por lo menos SENARA ahorita va a entrar a arreglarlo, pero realmente no fue específico 17 

qué tipo de tratamiento le va, el dijo queremos a asfaltarla todo, pero queremos hacerlo 18 

con CONAVI y con y con INDER, hay un grupo de comunicación social de parte de 19 

SENARA, y que a partir de ahora vamos a empezar a trabajar muy fuerte con ellos, para 20 

precisamente dar a conocer a las comunidades en qué consiste el proyecto, así que creo 21 

y sugiero a este honorable Concejo Municipal, si lo tienen a bien, que se pueda 22 

convocar a el señor Osvaldo Quiroz para que él venga a exponer el proyecto 23 

nuevamente, ya sea en una sesión extraordinaria o una reunión abierta al público, para 24 

que podamos estar enterados todos y sacar un poquito las dudas. En algún momento 25 

también se había manejado el tema de un Plan de Desarrollo, en conjunto con otros 26 

actores, como, si no me equivoco en el año pasado en esa reunión se hablaba de 27 

CINDE, se hablaba de PROCOMER, pero al parecer eso quedó en papel, nada más, 28 

entonces como ya no se está trabajando tan en conjunto, pero sería bueno volver a 29 

retomar, eso sí que de mi parte lo más breve que puede ser. porque de verdad sí quedan 30 
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…..muchos temas por fuera, eso es como lo que les podría decir. 2 

 Hay un tema de respecto a lo de la madera también, pero creo que lo vamos a tocar en 3 

Asuntos de Alcaldía ahora, no sé si lo digo, de una vez. 4 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Yo pienso que lo aprovechemos,  5 

Natalia, si hay tiempo. 6 

Señora Vicealcaldesa: Ok, gracias, hay un acuerdo ahorita no tengo el número, cuál es, 7 

respecto al acuerdo de que habían tomado de solicitar la madera, el acuerdo número 28, 8 

de la sesión 6, en ese acuerdo que se pretendía que toda la madera fuera para la 9 

municipalidad, ellos nos dicen muy claramente que sí es posible, hay que solicitarla, 10 

pero es muy importante que tengamos cosas en cuenta,  lo primero es que ellos van 11 

cortando los árboles, hay de todo tipo de árboles, ellos nos dicen por ejemplo, ya 12 

tenemos tantos árboles vengan a sacarlos y nosotros deberíamos de tener ya lista la 13 

maquinaria y todo para ir a traerlos,  porque no es como que ellos nos los van a venir a 14 

poner aquí, entonces eso es lo primero que, tenemos nosotros que ir a traer la madera, 15 

tener el equipo, que actualmente no lo tenemos; lo segundo es tener un lugar donde 16 

disponer esa madera, entonces lo primero que a uno se le podría venir a la mente es, la 17 

finca la Garrapata, sin embargo, la finca la Garrapata ahorita está inhabilitada para eso, 18 

hasta que nosotros podamos resolver ante el Ministerio de Salud, la situación de poder 19 

utilizar esa finca, entonces no podemos dejar la madera así, porque así, porque hay 20 

alguna que no se puede mojar, y entonces tienen que tener condiciones adecuadas para 21 

eso, nosotros no es como que podemos decir, bueno mañana la voy a traer o dentro de 22 

un mes, ellos necesitan que cuando se corten los árboles y nos digan,, vengan a traerlos, 23 

nosotros vayamos y los traigamos, porque ellos necesitan seguir trabajando, entonces 24 

esas dos cosas son importantes. Y también entender que vamos a hacer nosotros con esa 25 

madera, para que la vamos a utilizar, porque si no se nos queda esa madera ahí llevando 26 

agua viento, lluvia o Dios quiera que no sea fuego, pero entonces son cosas que si 27 

queremos solicitarle a la madera a ellos, tenemos que considerar, porque no es 28 

solamente como de chasquear los dedos y ya, debemos tener un plan adecuado para eso. 29 

 30 
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Regidor Alexis Miranda: Sí bueno, yo quería saber si de casualidad hay algún 2 

cronograma de fechas de entrega de etapas, ¿no?, ¿todavía no han brindado eso?. 3 

Vicealcaldesa Natalia Salazar Alvarado: No, no nos mostraron un cronograma como 4 

tal, solo nos dijeron,  pues esto lo iniciamos la otra semana, la licitación y eso, entonces 5 

por eso creo que sería bueno llamarlos a ellos. 6 

Regidor Alexis Miranda: Sí bueno, era eso, nada más quería saber y hacer hincapié en 7 

que ojalá, como ahora lo dijo Natalia que siempre vemos estos enormes megaproyectos, 8 

porque ese proyecto es enorme, no sé si es el más grande de Costa Rica, porque yo creo 9 

que estaría pasando un poquito, pero es uno de los proyectos más grandes del del país, y 10 

ojalá que no nos pase como con energía, Bagaces produce el 14% de la energía de todo 11 

el país, Guanacaste casi el casi el 40%, y nosotros esos recursos solo los vemos, ojalá 12 

que este proyecto no quede ahí y que no nos pase lo mismo, yo estoy haciendo una 13 

investigación de que el valor del kilowatts que nos cobran aquí resulta que es hasta más 14 

caro que en algunas áreas que ni producen energía, eso es inaceptable, cómo es posible 15 

que nos esté pasando aquí, entonces hay que ponerle mucho ojo al reglamento y a todo 16 

el proyecto, que ojalá el beneficio que nos venga aquí al cantón sea de verdad y sea real, 17 

por eso me encantó la propuesta que hizo nuestro presidente con respecto a la madera, 18 

así como hay que buscar más cosas de que le podemos sacar beneficio a este enorme 19 

proyecto, entonces para que lo tengamos en cuenta, y que ojalá nuestro alcalde, nuestra 20 

administración esté al pendiente de todo eso, gracias, era eso. 21 

 Síndico Edgardo Aragón:  Buenas tardes o buenas noches ya, compañeras y 22 

compañeros, a los que nos están siguiendo, a nuestro capitán que está aquí de la Fuerza 23 

Pública, buenas noches señores de la alcaldía, en este tema de proyectos en Bagaces, 24 

que sinceramente uno queda con un sinsabor, siempre es una tembladera de patas y es 25 

un alegrón de burro nada más, desgraciadamente con este que es uno de los últimos 26 

proyectos que tenemos, ya nos sacaron el puñal bien sacado con el tema de la 27 

cogeneración, que era uno de los temas que desde hace tiempo se venía luchando, para 28 

que la municipalidad de Bagaces pues tuviera participación en lo  que era el tema 29 

hidroeléctrico  de eso. 30 
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 El tema de la madera se convierte como una cosa ociosa, pero la verdad es que las 2 

quemas últimamente que vienen desapareciendo todo eso ahí, de una manera 3 

intencionada y lo digo con esta con esta fijeza, porque ya hay uno anda metido en estos 4 

temas de incendios a cada rato, y es una cosa programada como para que no quede nada 5 

ahí, aparte de ello se  ha venido realizando una tala de árboles clandestinamente, y eso 6 

no es secreto para nadie, que ahí quien sabe cuánto es, y cuál va a ser  la cantidad de 7 

madera que va a salir de eso para la Municipalidad de Bagaces, y fuera que fuera así, a 8 

esto también yo le sumo en las cosas, no hay coste, no es que a mí me encanta ser 9 

fatalico, ni tampoco negativo, nunca he sido así, me gusta hacer una persona con visión 10 

de las cosas, pero sí si me pone como colorado y que la sangre se me pone media 11 

resinosa cuando estos proyectos a nosotros se nos enconde la leche a nosotros los 12 

Bagaceños, se nos esconde la leche todo el tiempo, y en este proyecto es uno de los que 13 

más ha venido pasando. 14 

 Tema de laboral, bueno gente con carretillos, pega tablas y eso es el trabajo de lo que 15 

pueden decirle a los Bagaceños que van a tener, que se dice decir que estos proyectos 16 

van a traer fuentes de empleo y que va a quedar una cosa, pero millonaria para los 17 

Bagaceños, pero mentiras, eso es una farsa. 18 

Entonces a mí me encantaría que esté municipio, volvamos a replantear, porque el día 19 

que don Osvaldo Quiroz, llegó ahí al salón de la Iglesia de la parroquia, se habló de 20 

todo y se le dijo también lo que nos estaba pasando y lo que va a pasar aquí en Bagaces, 21 

siempre nada para nosotros, entonces  yo cuando oigo hablar de este proyecto 22 

PAACUME, digo así con toda sinceridad y los que me están oyendo, eso es un proyecto 23 

no es para nosotros, eso es un proyecto para el otro lado del río Tempisque, 24 

direccionado única y exclusivamente, no envidio a las comunidades que van a tener más 25 

garantías que nosotros, aquí se va hacer el embalse y en otro lado es donde van a haber 26 

más posibilidades, tras que las tienen, tampoco los culpo porque ellos han tenido toda la 27 

vida mejores temas de plata que nosotros, mejores presupuestos y nosotros siempre 28 

estamos chupándonos el dedo.  29 

 30 
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Ya para concluir y muchas gracias Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, yo sí 2 

quisiera decirles que, como Concejo y Alcaldía a mí me gustaría que se volviera a 3 

invitar y que no vuelvan a venir a decir promesas que al final se las lleve el viento, 4 

porque eso es la pura verdad, son promesas y que los ponen que como para tranquilizar 5 

un poco los ánimos, pero al final es nada, a nosotros los llevan en una bomba de mocos, 6 

entonces ojalá que se volviera a invitar a esta gente, como para ver si del cuero se le 7 

sacan unas coyundas, por lo menos, para ver así a rajado, que es lo que le ponen a 8 

Bagaces por ese famoso proyecto. 9 

 Y para para terminar, vamos a tocar de la ruta 922, claro, por supuesto, que iba a 10 

comenzar de Bagaces para hasta Falconiana, por supuesto, no de Palo Verde para 11 

Bagaces, por supuesto, jamás iban a comenzar de allá para acá, porque el proyecto está 12 

ahí nomás en Falconiana, entonces qué va a suceder con la otra parte que es Palo Verde 13 

-Falconiana, qué va a suceder, va a quedar siempre como en el olvido, o si es que tal vez 14 

queda algo de cuero para ver si podemos sacar más coyundas, entonces esta situación 15 

definitivamente a mí, yo lo digo con toda honestidad, esto me altera, a mí me altera, ya 16 

no es la primera vez, esto tiene años de que cada vez que uno toca estos temas muy 17 

sencillos para la comunidad a mí me pone bastante fatal, porque estos son alegrones de 18 

burro, a nosotros siempre nos enseñan la posta, pero ni el hueso chupamos. Muchas 19 

gracias. 20 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026:  OK, muchas gracias, Edgardo, vean 21 

como para hacer una ampliación de lo que dijo nuestro compañero de Edgardo Aragón, 22 

yo considero que nosotros como Gobierno Local tenemos una gran responsabilidad con 23 

nuestro pueblo, este periodo 2024 -2028 en nuestro corazón y en la voluntad de cada 24 

uno de nosotros, hemos deseado siempre y prometimos darle al pueblo lo que en 25 

realidad se merece, ya es repetida la frase de que Bagaces siempre está abajo, muchos 26 

proyectos nivel país han venido aquí a Bagaces y se han asentado, y a Bagaces lo único 27 

que le queda es el recuerdo, yo deseara  ahora que esta noche nosotros como Gobierno 28 

Local nos comprometamos fielmente a luchar para que a Bagaces le toque la cuota que 29 

le corresponde con respecto a ese proyecto, yo estuve sentado ahí con Natalia, con estos  30 
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personeros, y es ahí donde uno siente que muchas veces la institucionalidad del estado 2 

no da la leche, como dice Galo, nos hicieron el comentario de que mucho tiempo ha 3 

pasado y las anteriores administraciones municipales no jugaron un papel 4 

preponderante, en la lucha de cómo ir analizando ir buscando y gestionando algo para el 5 

pueblo, pueden tener razón, pero yo considero que estamos a tiempo, eso es sacar esa 6 

madera igual, o sea vuelvo a repetir las palabras de Galo, no nos pueden temblar los 7 

pies, o sea eso es un pellizco apenas en la nalga de lo que nosotros podríamos haber 8 

aprovechado ese proyecto, se viene la categorización de ese embalse, que esa va a ser la 9 

justificación para que Bagaces no pueda entrar ahí, al Sistema Nacional de Áreas 10 

Protegidas, se le compensó con más área por la razón de que le quitó a un área protegida 11 

como Lomas de Barbudal para hacer parte del embalse, pero se les está compensando 12 

casi con 3 partes más de lo que se le quitó en Lomas de Barbudal, ¿por qué van a ser tan 13 

egoístas y no darle a Bagaces una tajadita o una tajada?, si se pudiera, pero ahí es donde 14 

entramos nosotros como Gobierno Local y la administración municipal, para crear 15 

alianzas conjunto con los grupos comunales y presentar una buena propuesta que pueda 16 

ser analizada técnicamente por los distintos ministerios y departamentos que tengan que 17 

ver con el desarrollo y la gestión de ese proyecto y darle un espacio a este pueblo, 18 

porque nos vamos a ir lucios, entonces yo deseara que este Concejo, este Gobierno 19 

local, y esta Administración se comprometan verdaderamente a sacar algo de este 20 

proyecto es nuestro trabajo y nuestra responsabilidad, no deseará que nuestro pueblo 21 

nos recordara 25 o 30 años después, y que fuimos unos pendejos, me disculpan una 22 

palabra, pero yo creo que debemos de hacer el mayor esfuerzo para tratar de hacer algo 23 

con este proyecto y que Bagaces se vea beneficiado. 24 

 Con el asunto de esa madera, si bien es cierto, sí es un gran trabajo de logística y desde 25 

ya hay que ir buscando formas y mecanismos o convenios con otras instituciones 26 

también, que nos puedan acuerpar para poder realizar todo lo que corresponde a la 27 

extracción e ir pensando en el uso o la comercialización que se le puede dar, porque la 28 

podemos vender, nadie ha dicho que no la podemos vender, entonces hay que hacer un 29 

 30 
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análisis exhaustivo legal y técnico de hasta dónde podemos ir, pero si ya ni eso podemos 2 

hacer, trabajar para tratar de aprovechar esa madera, señores cierren y vámonos. 3 

 Entonces quisiera darle la palabra a nuestro alcalde, Alonso Madrigal y que nos dé su 4 

punto de vista y sus palabras y su dictamen acerca de esta posición. 5 

Señor Alcalde, Alonso Gonzalez: Muchas gracias Señor Presidente, Orlando Villegas 6 

2024-2026, nada más como para hacer una acotación a este tema, con  la reunión del día 7 

de ayer con la comisión de PAACUME y altos personeros de esa institucionalidad, les 8 

quiero hacer unos aparatitos primero bueno esta administración es un equipo, 9 

trabajamos muy bien la alcaldía, Nati es fundamental para el proyecto, nosotros 10 

andamos, Diego y yo, el día de ayer en RECOPE, eso lo tengo para el puro final que me 11 

den un chancecito, contarles cuáles eran los objetivos y Nati, nos representó de una 12 

manera excelsa, yo sí les quiero decir una cosa, porque es importante como decía don 13 

Alexis, como decía don Edgardo, el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, 14 

definitivamente algo ha pasado con nuestro cantón en los últimos años en las últimas 15 

décadas y todos nosotros, a partir de nuestras postulaciones, de nuestras definiciones del 16 

pasado 4 de febrero, entramos a tomar un rol protagónico para que no se repita eso hacia 17 

atrás, quiero comentarles que el 12 de marzo creo que lo dije en una de las primeras 18 

sesiones o lo publicamos en redes, este servidor cuando era alcalde electo, fuimos el 12 19 

de marzo convocados por el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026 don Rodrigo 20 

Chávez a Casa Presidencial y ahí uno de los puntos, porque nos dieron dos únicamente, 21 

dos proyectos de priorización de parte de las alcaldías electas, y uno de esos fue por 22 

ejemplo el beneficio del proyecto para PAACUME para nuestro cantón, y le solicitamos 23 

un tema del beneficio por canon y beneficio turístico del proyecto, tenemos la respuesta, 24 

la vamos a remitir al Concejo Municipal para que se tenga la evidencia, donde 25 

prácticamente el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026 le delega a Nogui 26 

Acosta, Ministro de Hacienda, la solicitud y don Nogui en palabras resumidas dice, es 27 

un proyecto país muy noble, y por ende no se recomienda tazar impuestos, nosotros ya 28 

estamos trabajando para que sepan vamos a ir a la otra instancia, porque hay que seguir 29 

la línea del proceso administrativo, bueno acudimos al más alto nivel del país en …….. 30 
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….institucionalidad a nivel Ejecutivo, ahora vamos para el nivel legislativo, y está 2 

alcaldía es especialista en generar reformas a leyes nacionales, entonces ya estamos 3 

trabajando con un grupo de diputados, donde también vamos a meter por supuesto a la 4 

Comisión por Guanacaste, porque necesitamos el apoyo para esto, pero si es importante 5 

que se diga, que queda en las actas, que sobre todo nuestro pueblo lo conozca, y ustedes 6 

honorables miembros del Concejo Municipal, que esa fue la postura de presidencia, 7 

también les quiero decir rápidamente que, cuando el proyecto PAACUME era apenas 8 

un proyecto de ley, que lo lideraba por aquellos tiempos un diputado que en paz 9 

descanse, que se llamó don Juan Marín, don Jorge Rojas, Alcalde en ese momento me 10 

delegó a mí y a un compañero que se llama Vernon Rodríguez, ser parte del equipo 11 

técnico para revisar y apoyar en ese proyecto, nosotros metimos toda la fuerza posible 12 

desde el área técnica, para tener los beneficios que Bagaces merece, y lo digo y que 13 

quede en actas, que el pueblo sobre todo lo escuche y que resuene, a veces la 14 

politiquería vale más, Entonces a veces hay partidos políticos que porque son de un 15 

color determinado, que no voy a decir por supuesto cuáles, pero siempre es, este 16 

proyecto es de este diputado entonces no me joda mucho ese proyecto, porque así pasó, 17 

y literalmente a nosotros de ese equipo técnico, casi que nos votaron, porque nosotros 18 

estábamos presentando argumentos, debatíamos con altura, y la representación fue muy 19 

digna, y yo por ejemplo estoy muy orgulloso, pero cuando la parte política cede a la 20 

politiquería pasan estas cosas, que el desarrollo se nos va por el frente de la acera y 21 

nosotros quedamos así con las manos hacia arriba. Además de eso si quiero decirles con 22 

respecto a la madera, yo siento que nosotros como Administración activa, Consejo más 23 

administración o la alcaldía, tenemos que entender muchas cosas, sí es cierto es un 24 

trabajo de logística titánico, porque lo es, y la mayoría de los que estamos aquí sentados, 25 

ese trabajo logístico es muy poco probable que todos nos sentamos a aportar o hacer, 26 

eso le va a corresponder en la administración en el 90%, lo cual le vamos a entrar con 27 

mucho gusto, con mucha fuerza, con mucha estrategia, pero sí quiero que ustedes de 28 

verdad interioricen eso, por qué, porque no es simplemente soplar y hacer burbujas, o 29 

sea este tipo de logística es del más alto nivel, donde por ejemplo, nosotros ya ………... 30 
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…..comenzamos después del informe de Natalia, de esa reunión, porque ayer cuando 2 

nosotros bajamos de RECOPE, salió una situación con el CTP de Fortuna, ahí me verán 3 

quizás un poco de ojeras, y fue una locura ayer en ese camino de vuelta al coordinar un 4 

montón de situaciones, y además de eso, Natalia, conversándome lo que pasó ayer,  y 5 

nosotros ya solicitamos estudios donde vamos a buscar eso que decía el Señor 6 

Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, estar preparados para esa logística, pero sí 7 

quiero que entiendan también otra cosa, porque cuando vengamos en unos días o en 8 

unas semanas a presentarles modificaciones, presupuestos extraordinarios y cosas por el 9 

estilo que se las vamos a explicar al centavo cada objetivo, ustedes tienen que recordar 10 

ese tipo de cosas, porque hacer eso con el tema de la madera no es un tema que es 11 

gratis, es un tema que vamos a tener que contratar maquinaria, personal, y 12 

probablemente otras cosas, buscar alianzas, ustedes nos pueden ayudar mucho con eso, 13 

que las escuelas aquí, que la escuela allá, que nos manden un camión, muchas cosas se 14 

pueden hacer, y lo vamos a diseñar, pero si quiero que entiendan que esto va a tocar 15 

recursos, y por supuesto hay que invertir según un estudio de costo beneficio, porque 16 

también parte de lo que le vamos a remitir un oficio a alto nivel de PAACUME, es que 17 

ellos tienen que tener datos sobre esa cantidad de madera que se va a sacar,  nosotros 18 

tenemos que tener datos para hacer esa logística, y plazos como decía don Alexis ahora, 19 

plazos, cronogramas, porque tenemos que estar completamente listos. Ya para cerrar si 20 

les digo eso, digamos tenemos que tener noción a veces de las cosas en equipo, no crean 21 

que va a ser un árbol, o sea como le dijo el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-22 

2026 de la semana anterior, es muchísimas cosas, muchas pulgadas cúbicas de madera,  23 

entonces desde ya deberíamos de ir trabajando en el punto C que le dijeron a los 24 

compañeros de la Comisión ayer, saber en qué se va a utilizar, apenas nos den el estudio 25 

de la cantidad proyectada, ya podemos decirles a ustedes, compartir información por 26 

supuesto, porque para todos sale el sol, entonces tal vez pupitres, tal vez esto, tal vez lo 27 

otro, ahí vamos a tener tiempo para hacerlo, pero si recuerden esto,  va a generar costos, 28 

pero la inversión lo va a valer, si Dios quiere, entonces sí quiero que eso lo tengan claro, 29 

porque cuando nosotros vengamos con la propuesta formal, Dios primero, inclusive….  30 
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…..bienvenidos a que trabajen con nosotros, ojalá verdad nos apoyen fuerte, porque esto 2 

va a ser un tema de posiblemente bastantes colones, pero si se le genera mucho 3 

desarrollo de la comunidad, nosotros vamos a recomendárselo solo con mucho respeto, 4 

mucha seriedad y con un buen plan escrito para que maximizamos esa madera, entonces 5 

paso por ahí y pronto vamos a hacer la comunicación de los proyectos de reforma de 6 

ley, para ver cómo luchamos por tener un poquito de beneficio, yo quiero también 7 

cerrarle diciendo a todos ustedes compañeras y compañeros que, nosotros tenemos la 8 

oportunidad de hacer muchas cosas, pero también tenemos que entender todo el tema 9 

del proceso, porque les repito yo me senté en una mesa redonda, casi como está sala de 10 

sesiones, y yo tenía el presidente como por donde estaba don Marco, y fue un tema de 11 

mucho protocolo, y muy pocas acciones, lo que pedimos prácticamente no nos apoyaron 12 

en nada, entonces a veces hay que atender ese tema, agotarlo e ir a la siguiente fase, 13 

muchas gracias Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026. 14 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026:  Ok, don Isaías, ya como para ir 15 

finanlizando, para ver si logramos un acuerdo, para poder convocar. 16 

Regidor Isaías Murillo: Gracias, Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, 17 

buenas tardes, compañeros y compañeras,  solo preguntar, ¿ese proyecto va o va?, va,  18 

porque entonces tenemos que ir pensando debemos de ir pensando muy qué vamos a 19 

hacer, que aprovechar, porque si va, va, no podemos echar para atrás, o ya tenemos que 20 

ver qué hacemos a partir de ahí. 21 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Sí, correcto Isaías, sí lo que dice 22 

nuestro señor alcalde es correcto, hay que hacer todo un análisis económico y todo, pero 23 

no podemos dejar ir la oportunidad, por lo menos eso es lo mínimo, porque a como le 24 

digo esa madera es  un pellizco en la nalga de lo que Bagaces debería haber  recibido. 25 

Entonces compañero el acuerdo sería: 26 

 Convocar a la Comisión de diputados por Guanacaste y al señor Osvaldo Quiroz Arias, 27 

Gerente General del SENARA, para una sesión sería extraordinaria, para tratar el tema 28 

del Proyecto PAACUME. Se dispensa de comisión y se aprueba con 5 votos favor y 29 

cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves …… 30 
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….Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea 2 

Alvarado Díaz. (ACUERDO 16-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 3 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 4 

ARTÍCULO VII. INFORME DE COMISIONES. 5 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: No hay se vota un 6 

receso de 15 minutos. 7 

Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo 8 

Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 9 

(ACUERDO 17-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 10 

APROBADO. 11 

ARTÍCULO VIII. ASUNTOS VARIOS Y MOCIONES 12 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Proseguimos con el punto ocho 13 

asuntos varios y mociones tiene la palabra la compañera Yojhanna Chaves. 14 

1. TEMA: DELEGACIÓN DE RÍO NARANJO. 15 

Regidora Yojhanna Chaves: Voy a presentar la primera moción y para eso 16 

primeramente voy a dar lectura y después voy a hacer este una breve reseña, para que 17 

todo el Concejo Municipal pueda entender el motivo de la moción y principalmente los 18 

compañeros regidores que son los votantes, ya que es algo que es de sumo interés para 19 

todo el cantón y principalmente para el distrito de Naranjo. 20 

 Considerando: 21 

El consecutivo DNE-OFICIO-276-2024 este oficio señala un subsane para continuar 22 

con una solicitud presentada ante la Procuraduría General de la República, refiriéndose 23 

al oficio,  N°MB-ALC-OFI-07-41-2022, de la fecha del 10 de octubre del 2022, se debe 24 

considerar lo siguiente, al revisar los antecedentes de la Finca del Portafolio Guanacaste 25 

Folio Real Matrícula 59931-002, se determinó que el lote fue adquirido por la 26 

Municipalidad de Bagaces específicamente para la edificación de la Cocina del Salón 27 

Comunal de Río Naranjo Bagaces, sin ninguna autorización dada por la Contraloría 28 

General de la República, mediante oficio 7645 “DJ0302” de fecha 20 de julio del 2009, 29 

corregido por el oficio 11570DJ1954, de fecha 6 de noviembre del 2009, así las cosas,  30 
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es necesario que ese municipio aclare las razones por las cuales se requiere cambiar el 2 

uso destino o fin público del citada bien inmueble o un distinto uso y la debida 3 

autorización previamente por la Contraloría General de la República, el acuerdo del 4 

Concejo Municipal tomado en Sesión Ordinaria 5-2021, acuerdo N°55-202, artículo VI,  5 

inciso 1, con de fecha del 26 de enero del 2021, deberá ser modificado para que éste se 6 

ejecute a lo señalado en los artículos 44 y 71 del Código Municipal, de igual manera en 7 

la Municipalidad de Bagaces deberá certificar que el derecho 02 que se pretende donar 8 

corresponde a un bien patrimonial y no demanial, tal como señalan los criterios de la 9 

Contraloría General de la República, DEFOE-DL-1238, del 7 de octubre del 2015, 10 

CGR-DG-2022-41, del 26 de noviembre del 2015 y el DFOEDL-0289, del 9 de marzo 11 

del 2016, apórtese personería actual Municipal de Bagaces, acuerdo enviar al Concejo 12 

Municipal todo lo indicado por la Notaría del Estado de la Procuraduría, la Licda. Irina 13 

Delgado Saborío.  14 

Se pida aprobación para cambio de uso y destino del terreno a favor de la construcción 15 

de la Delegación Policial de Río Naranjo de Bagaces, distrito 04, debido a que ya existe 16 

un edificio construido para la cocina del salón comunal. 17 

Por lo tanto: 18 

Se acuerda cambiar el uso de suelo del Derecho del Partido Guanacaste, Folio Real 19 

Matrícula 59931-002, se cambia su uso para construcción de una Delegación Policial en 20 

el Distrito 04 de Río Naranjo, y se dona dicho terreno, a la Asociación de Desarrollo 21 

Integral de Río Naranjo, con cédula Jurídica 3002075518 y código de registro 155, y  22 

que quede ratificado el acuerdo municipal el darlo en donación, Acuerdo N°05-05-2021, 23 

ARTICULO VI, INCISO N°1, para el proyecto de Construcción de la Delegación de 24 

Río Naranjo.  25 

------------------------------------------------------------------------------------------------- 26 

 Esa es mi moción, voy a ponerlos en contexto, porque si ustedes ven el asunto está un 27 

poquito enredado, pero quiero decirles que en el año 2008 y periodo 2009, la 28 

municipalidad que en ese momento estaba ejecutando aquí en el Concejo Municipal, por 29 

partidas específicas adquirió un terreno en Río Naranjo, ese terreno fue una compra ….. 30 
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….combinada con la Asociación de Desarrollo de Río Naranjo, cuando se compró el 2 

terreno entonces se adquirieron dos derechos, el derecho 01 le pertenece a la Asociación 3 

de Desarrollo Río Naranjo, el derecho 02 le pertenece a la Municipalidad de Bagaces, la 4 

Asociación de Desarrollo Río Naranjo tiene una construcción de una cocina, cuándo se 5 

compró ese terreno se le dio la justificación, por ser partida específica, que era para 6 

construir una cocina, cosa que ya estaba construida, entonces esto en ese momento era 7 

de desconocimiento hasta el 2018, cuando  nos dimos cuenta de todo esto que estaba a 8 

favor de la municipalidad y que era con dinero de partidas específicas. 9 

¿Por qué les quiero poner el contexto esto?, porque en el 2018 se presenta un proyecto, 10 

que fui yo la persona que lo formuló, un proyecto para construir una delegación policial 11 

en Río Naranjo, cuando esto lo aprueba la Asamblea de la Asociación de Desarrollo de 12 

Río Naranjo,  la asociación de desarrollo decide donar ese terreno para cumplir con el 13 

requerimiento de los metros cuadrados de construcción de la delegación, la asamblea 14 

viene y toma el acuerdo, queda este en actas, se presenta el anteproyecto, se presenta 15 

entonces la documentación donde la Asociación de Desarrollo decide donar ese terreno 16 

para construir una delegación policial y se tramita ante el Ministerio de Seguridad, pero 17 

posteriormente recibo una llamada de parte del Ministerio de Seguridad, donde se me 18 

indica que existen dos derechos, cosa que hasta ese momento era desconocido por la 19 

organización, entonces tuvimos que hacer todo un proceso de indagación, cuando 20 

hacemos la indagación, nos damos cuenta que es que hubo una partida específica de 21 

₵4,700,000.0 de parte de la municipalidad de Bagaces, para adquirir  parte de esa 22 

compra, entonces esto crea una situación donde se frena el proyecto de la Delegación de 23 

Río Naranjo, cosa que sabemos y conocemos que Río Naranjo tiene más de 15 años de 24 

no tener delegación, y que es una población con múltiples necesidades en cuanto a la 25 

seguridad de todo el distrito, además de que tenemos 5 diferentes fuentes de, ingreso y 26 

salida y todos los pueblitos que están a nuestro alrededor, tanto del mismo distritos a 27 

este que estamos cercanos como es fortuna, pero también otros distritos que son de 28 

Cañas y de Upala, entonces la Delegación Policial se vuelve en una necesidad 29 

prioritaria, por qué se vuelve una necesidad prioritaria, porque estratégicamente para el  30 
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Ministerio de Seguridad esa delegación puede ser para retenes, puede ser para un 2 

montón de cosas estratégicas, cuando tenemos situaciones que ya todos conocemos y 3 

que gracias a Dios hoy, ya está aquí este el capitán de la Fuerza Pública de Bagaces, 4 

entonces es muy necesaria esa delegación, pero tenemos que resolver la tramitología o 5 

la burocracia, diría yo, en un mejor término, qué es lo que acaba de leerles a ustedes, 6 

entonces se le pide al a este Consejo que estaba en función en el 2019, que por favor 7 

este tomen el acuerdo, el Concejo Municipal de donar ese segundo derecho a la 8 

Asociación de Desarrollo para que la Asociación de Desarrollo pueda dar la donación 9 

de esos dos derechos el uno y el dos al Ministerio de Seguridad y de esa forma se puede 10 

concretar el proyecto de construir la delegación, pero este trámite ha llevado un proceso 11 

largo, en eso entró la pandemia, además de eso se envía a la parte jurídica aquí de 12 

nuestro Concejo, ya viene el análisis viene todo lo contemplado, se aprueba por cuatro 13 

votos de los regidores increíblemente el único regidor que lo vota en contra, es el que 14 

nos representaba, en ese momento de riesgo y lo quiero decir, para que quede en actas, y 15 

me llama la atención que todo un cantón considere que Río Naranjo necesita, y que es 16 

urgente, y prioritario tener una delegación policial, y que ese terreno se dé para eso, 17 

pero ahora después de tener mucha tiempo de espera la Procuraduría, es bastante 18 

complicado el nombre, nos envía un subsane de varias cosas, entonces el año 19 

antepasado, en el 2022, le envía el subsane de todo lo que ellos nos indican, pero pasó 20 

desde el 2022, octubre y noviembre hasta diciembre, todo el periodo del 2023 y no 21 

existe ningún pronunciamiento de parte del Procurador, entonces nosotros necesitamos 22 

que eso sea firmado, por qué, porque el que autoriza el traspaso tiene que ser el 23 

Procurador, no puede ser a nivel de un trámite como lo haríamos cualquiera de nosotros 24 

dos, yo le compro un terreno a cualquiera de ustedes, ustedes vienen y me firman un 25 

traspaso frente a un notario normal, pero éste tiene que ser con un notario del estado, 26 

entonces por eso se tiene que tramitar, resultando que como no tenemos un avance de la 27 

circunstancia y la situación, entonces la Asociación de Río Naranjo, le envié un oficio al 28 

señor alcalde Alonso González, para que él interponga sus buenos oficios en solicitar 29 

que esto se haga más ágil y resulta que sí ando así que hemos obtenido una respuesta…  30 
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casi que de forma inmediata, se envía por decirlo así un lunes, y el martes ya está la 2 

respuesta, y entonces esto para mí ha sido una forma de ver que realmente estamos en el 3 

tiempo correcto para hacer las cosas como se deben de hacer, y  este nos están 4 

señalando tres correcciones, pero las que competen a este Consejo son las que yo leí, y 5 

lo voy a decir de ahora, no con tanto tecnicismo, sino para que todos tengamos un buen 6 

entender, primero tenemos que cambiarle el uso de suelo, eso es lo primero que nos 7 

están pidiendo que hagamos como Consejo Municipal, que ya no sea para construir una 8 

cocina, porque ya Río Naranjo en su salón comunal tiene una cocina, sino que sea para 9 

construir una delegación policial, es sea la primera justificación;  segundo que 10 

ratifiquemos el acuerdo que tomó el Concejo anterior, como Consejo actual decidamos 11 

donar ese terreno o ratificar el acuerdo que ya existe, para que la Asociación de 12 

Desarrollo Integral de Río Naranjo reciba ese terreno con cédula jurídica 3002075518 13 

pueda recibir este ese terreno y ellos entonces puedan tramitar el proyecto y se dé cause, 14 

cause que ya este también viene encaminado, porque de parte de la alcaldía estamos 15 

recibiendo la ayuda, y es parte de los proyectos que yo creo que ha mencionado Alonso 16 

que se están conversando con el Ministerio de seguridad para dar trámite y realmente es 17 

una urgencia cantonal. 18 

 Entonces compañeros prácticamente todo lo que yo les leí es motivo de esas dos cosas 19 

hoy nosotros tenemos que tomar un acuerdo cambiar el uso del suelo para una 20 

delegación, ya no para construir una cocina, y segundo ratificar el acuerdo de que se 21 

done ese terreno que le pertenecía a la municipalidad a la Asociación de Desarrollo 22 

Integral de Río Naranjo. 23 

Señor Alcalde: Nada más rapidito, esto es importante, también recapitularles a ustedes 24 

el tema con eso que decía la compañera Yojhanna, esta administración activa es de 25 

acción, no es de inacción, no es de simplemente hablar y no cumplir, es de hacer, en 26 

este proyecto tenemos una alta posibilidad de meterlo con fondos del INDER, no se 27 

imaginan la trabajada que nos han metido atrás de este proyecto para lograr los 28 

consensos, de parte del apoyo de INDER desde su dirección regional, desde su Jefatura 29 

en Cañas, y al final esto es un tema de seguridad que es cantonal, todos tenemos …… 30 
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…delegación menos Río Naranjo. Entonces qué pasa con esto, bueno Fortuna ahorita ya 2 

casi la tiene, según el tema de la remodelación, pero igual también ya estoy con el tema 3 

de Fortuna, para poder meternos con el INDER fuerte por allí, así que tranquilos por esa 4 

parte, pero sí es importante eso, si nosotros logramos avanzar con esto que estaba 5 

durmiendo el sueño de los justos y nosotros lo activamos en menos de 3 semanas, y con 6 

el apoyo que nosotros tenemos de unos padrinos arriba, logramos que el Procurador se 7 

pronunciara en horas, gracias a Dios, entonces de verdad que esto es un proyecto muy 8 

importante para nuestro cantón, y repito no tenemos los fondos para, pero tenemos otro 9 

padrino que, gracias a la gestión de esta alcaldía, al apoyo del Concejo Municipal, los 10 

personeros de Río Naranjo, estamos a punto de cuajarle, pero necesitamos este apoyo de 11 

parte de todos ustedes, gracias. 12 

Regidor Isaías Murillo: Primero de decirles a del Naranjo que nosotros estábamos 13 

viviendo más o menos en carne propia también eso, nada más que tenemos la esperanza 14 

de que lo vamos a abrir, ya tenemos pintadita la Delegación, y yo creo que dentro de 15 

poco la hacemos. 16 

 Mi asunto es que yo todos ustedes saben de la urgencia que estamos pasando en el 17 

Colegio de Fortuna de Bagaces.. 18 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Isaías, no es que… 19 

Regidor Isaías Murillo:  Estamos en ¿asuntos varios? 20 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: No, no ha terminado la idea la 21 

compañera. 22 

Regidor Alexis Miranda: Yo primero quería conocer el criterio de la administración, 23 

ya lo tuve ahorita, quería conocerlo con respecto al tema de  Yojhanna, bueno  me 24 

queda un sin sabor, del porqué el único representante de Río Naranjo fue el que les 25 

negó, me gustaría saber, ahí tiene que ponerle el por qué lo negó, no sé si tienes esa 26 

información, y después aquí habemos o hay,  varios representantes, o hay varios 27 

representantes de Río Naranjo, a mí me gustaría tener el criterio de cada uno de ellos, 28 

que son los que están ahí, que son los que están en primera fila en Río Naranjo, yo sé 29 

 30 
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 que la van a apoyar, pero sería bueno que se pronuncien, para darle el debido 2 

seguimiento, gracias, era eso. 3 

Regidora Yojhanna Chaves: Voy a responder de forma breve, no el señor lo que dice 4 

es que él desconocía ese terreno, pero interesantemente, don Luis Enoc Barrantes  era el 5 

regidor suplente, pero en este momento  él tuvo la oportunidad de estar este asumiendo 6 

la votación, por estar en propiedad, y dijo que desconocía el terreno, lo interesante es 7 

que él vivió por muchos años al frente del terreno, y él fue el que negoció, porque era el 8 

Presidente de la Asociación de Desarrollo, y era él la persona que tramitó esto, entonces 9 

creo que era nada más era una cuestión ahí meramente propia de él, pero increíblemente 10 

teniendo la oportunidad de apoyar Río Naranjo, y es que compañeros es una necesidad 11 

la delegación de Río Naranjo, es algo prioritario, entonces no solamente para el distrito 12 

como tal, sino estratégicamente para el Ministerio de Seguridad es sumamente 13 

importante  las conexiones que existen alrededor. 14 

Regidor Carlos Potoy: Sí buenas noches compañeros, en la posición mía pues en eso a 15 

fondo no conocía realmente lo que es el tema, pero sí algo que es la delegación, pues sí 16 

es una prioridad, realmente pues ya no hay más que  acotar en esto, yo pienso que aquí 17 

es  el beneficio de todo lo que es el distrito de Río Naranjo incluyendo también lo del 18 

cantón, la seguridad es una de las de las cosas primordiales y de ahí empieza  parte de lo 19 

que es el desarrollo de las cosas y entonces por mí pues estoy a favor sí, porque para mí 20 

es un bien común de todos. 21 

Señor Marco Prado: Bueno la delegación definitivamente desapareció por culpa de la 22 

Asociación de Desarrollo anterior, el local donde estaba la delegación, era de la 23 

Asociación, se le dieron como 20 órdenes sanitarias para que pintaran el techo, para que 24 

mejoraran las paredes, y nunca quiso, y fue parte y culpa de la Asociación de Desarrollo 25 

anterior y desgraciadamente eso nos trajo un montón de problemas, porque ya hubo un 26 

asesinato en Río Naranjo, que siempre ha sido un pueblo muy tranquilo, ya tenemos un 27 

lugar Naranjito donde hay círculos de vendedores de droga, entonces nos estamos 28 

convirtiendo en un pueblo refugio de delincuentes y de narcotraficantes, hacia aquí yo 29 
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creo que es necesario que haya una delegación y que imparta un poco de seguridad, 2 

sobre todo que es una zona de paso para el turismo también. 3 

Síndica Marilyn Villafuerte: Buenas noches, sí yo creo que ya todo está dicho, y a 4 

favor completamente, soy presidenta de la Asociación de Desarrollo actual y en pleno 5 

siglo 21 es algo sumamente verga forzoso que alguien no requiera de seguridad en su 6 

comunidad, solamente, buenas noches. 7 

Síndico Marco Vega: Buenas noches, de hace muchos años  ha habido esa necesidad, 8 

claro que sí, yo conozco el tema, porque igual que mi compañera Marilyn, yo he sido 9 

presidente de la Asociación de Río Chiquito, bueno de que se empezó, casi he estado 10 

cuatro veces con la que tengo ahorita, y nosotros estuvimos trabajando cuando la Fuerza 11 

Pública estuvo activa en Río Naranjo, estuvimos trabajando porque le estuvimos 12 

ayudando hasta con el combustible, y habíamos pedido acabases una unidad porque en 13 

ese momento este la patrulla de aquí no tenían el alcance para llegar allá digamos en una 14 

emergencia, entonces le pidió una patrulla, porque no tenían, como les digo nosotros 15 

estuvimos ayudándoles con lo que era combustible, pero se vino el problema de  16 

cerrarla y se acabó digamos ya lo que era la Fuerza Pública en Río Naranjo, claro que es 17 

una necesidad, nosotros estamos totalmente de acuerdo y necesitamos que haya una 18 

delegación, no solo para Río Naranjo, sino para todo el sector de Upala, de Cañas, de 19 

Tierras Morenas, porque se presta para hacer delincuencia y no hay nada que  lo pueda 20 

retener en ningún momento por esa zona, porque este no hay nadie, y cuando se pide 21 

ayuda aquí a Bagaces no tenemos ayuda, entonces es algo que de veras este necesitamos 22 

que pronto, o ya en esta en este año, se pueda tomar esa decisión de ir formalizando 23 

todo lo que es el proyecto, muchísimas gracias Y estamos a la orden. 24 

Regidor Alexis Miranda: Ok, solo quería aclarar nada más que desconozco un poco la 25 

información, entonces quería que tener un criterio de las personas que viven en la 26 

comunidad y también de la Administración, entonces siendo así para no entrabar más 27 

como dice nuestro alcalde yo quería tener esa información para darle el visto bueno y 28 

darle completamente mi apoyo, nada más era, eso muchas gracias. 29 

 30 
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Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: OK, compañero 2 

entonces votamos los acuerdos, no sé si tal vez la compañera Yojhanna,  nos los puede 3 

exponer y lo votamos. 4 

Somete a votación: 5 

Regidora Yojhanna Chaves: Lee moción: 6 

Considerando: El consecutivo DNE-OFICIO-276-2024 este oficio señala un subsane 7 

para continuar con una solicitud presentada ante la Procuraduría General de la 8 

República, refiriéndose al oficio,  N°MB-ALC-OFI-07-41-2022, de la fecha del 10 de 9 

octubre del 2022, se debe considerar lo siguiente, al revisar los antecedentes de la Finca 10 

del Portafolio Guanacaste Folio Real Matrícula 59931-002, se determinó que el lote fue 11 

adquirido por la Municipalidad de Bagaces específicamente para la edificación de la 12 

Cocina del Salón Comunal de Río Naranjo Bagaces, sin ninguna autorización dada por 13 

la Contraloría General de la República, mediante oficio 7645 “DJ0302” de fecha 20 de 14 

julio del 2009, corregido por el oficio 11570DJ1954, de fecha 6 de noviembre del 2009, 15 

así las cosas, es necesario que ese municipio aclare las razones por las cuales se requiere 16 

cambiar el uso destino o fin público del citada bien inmueble o un distinto uso y la 17 

debida autorización previamente por la Contraloría General de la República, el acuerdo 18 

del Concejo Municipal tomado en Sesión Ordinaria 5-2021, acuerdo N°55-202, artículo 19 

VI,  inciso 1, con de fecha del 26 de enero del 2021, deberá ser modificado para que 20 

éste se ejecute a lo señalado en los artículos 44 y 71 del Código Municipal, de igual 21 

manera en la Municipalidad de Bagaces deberá certificar que el derecho 02 que se 22 

pretende donar corresponde a un bien patrimonial y no demanial, tal como señalan los 23 

criterios de la Contraloría General de la República, DEFOE-DL-1238, del 7 de octubre 24 

del 2015, CGR-DG-2022-41, del 26 de noviembre del 2015 y el DFOEDL-0289, del 9 25 

de marzo del 2016, apórtese personería actual Municipal de Bagaces, acuerdo enviar al 26 

Concejo Municipal todo lo indicado por la Notaría del Estado de la Procuraduría, la 27 

Licda. Irina Delgado Saborío.  28 

Se pida aprobación para cambio de uso y destino del terreno a favor de la construcción 29 

de la Delegación Policial de Río Naranjo de Bagaces, distrito 04, debido a que ya existe 30 
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un edificio construido para la cocina del salón comunal. 2 

Por lo tanto: 3 

Se acuerda cambiar el uso de suelo del Derecho del Partido Guanacaste, Folio Real 4 

Matrícula 59931-002, se cambia su uso para construcción de una Delegación Policial en 5 

el Distrito 04 de Río Naranjo, y se dona dicho terreno, a la Asociación de Desarrollo 6 

Integral de Río Naranjo, con cédula Jurídica 3002075518 y código de registro 155, y  7 

que quede ratificado el acuerdo municipal el darlo en donación, Acuerdo N°05-05-2021, 8 

ARTICULO VI, INCISO N°1, para el proyecto de Construcción de la Delegación de 9 

Río Naranjo.  10 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: Se dispensa de 11 

comisión y se aprueba la moción presentada por la regidora Yojhanna Chaves.  Con 5 12 

votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana 13 

Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, 14 

Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 18-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 15 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 16 

2. TEMA: CTP FORTUNA. 17 

Regidora Yojhanna Chaves: Mi siguiente moción es con respecto al CTP de Fortuna, 18 

tal vez luego le damos el pase al compañero Isaías, quiero leer para ustedes, bueno ya 19 

conocemos un poco, no sé si todos están enterados, sobre las circunstancias este del 20 

CTP de Fortuna a Bagaces. 21 

 Considerando la situación que se dio a conocer el día de hoy, donde los padres de los 22 

estudiantes del CTP Fortuna efectuaron un cierre técnico de las instalaciones, que afecta 23 

a 490 estudiantes de día y 76 estudiantes de noche, se tome a consideración las 24 

siguientes circunstancias: 25 

- Faltante y presupuesto administrativo, desde el 2018 se recortó el presupuesto a 26 

menos de un millón de colones, siendo así que el presupuesto del MEP, no da para 27 

sostener los pagos de luz y agua que son servicios básicos, y que entre esos dos 28 

servicios básicos es más de un millón  de colones. 29 

 30 
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-  Teniendo que dar soporte de la finca que trabaja el CTP, pero se ha disminuido el 2 

mantenimiento de la finca. 3 

-  No existe presupuesto del MEP, y el sustento que daba a la finca no son suficientes 4 

para comprar los insumos como, papel higiénico, desinfectantes, papelería oficina, 5 

cosas que son básicas, aún existen necesidades mayores de mantenimiento e 6 

infraestructura, donde por cuatro décadas hay este situaciones que deben de 7 

atenderse prioritariamente ,como son las baterías sanitarias, mismos tanques 8 

sépticos, y sanitarios de hace 40 años de estar en funcionamiento,  hace falta 9 

mobiliario, techos y cielorrasos, etcétera, todo eso en lo que es la parte 10 

administrativa. 11 

-  En la parte de nombramientos de profesores, hace falta nombramiento de 12 

profesores que deben de aportar la formación académica de los estudiantes, 13 

entonces ahorita hay faltante de educadores. 14 

- La administración y la Junta de educación desde el 2018 han realizado múltiples 15 

gestiones ante la DIE, buscando mayor presupuesto para operar, y también 16 

proponiendo un proyecto para un nuevo colegio, por la necesidad de infraestructura 17 

que ahorita persiste, donde existe un estudio técnico que se realizó en el 2019 de 18 

parte de una ingeniera de la DIE. 19 

 Por tanto: Por la necesidad de incremento de presupuesto de parte del MEP, para poder operar 20 

como CTP de Fortuna, para dar continuidad a proyectos ante la DIE y asignar personal docente 21 

para ser eficientes en la preparación académica de los estudiantes. 22 

 De parte de este Concejo Municipal y de la Administración, yo solicitó como Regidora 23 

Propietaria y con información que tengo de personeros, que son de parte de la administración, 24 

que son docentes y que son parte de la Junta de Educación, esta información hoy la recibí 25 

,gracias a Dios a ellos me la proporcionaron, existen expedientes donde se han hecho múltiples 26 

trámites, para que el CTP mejore su funcionamiento. 27 

 Entonces solicito que nosotros como Concejo tomemos el acuerdo de enviar al MEP una 28 

petición para que se tome en consideración todo lo antes mencionado que está afectando el 29 

funcionamiento del CTP fortuna, y además que también se le envíe una copia a la DIE para que  30 
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ellos puedan priorizar la atención de la institución, debido a que es una institución que ya tiene 2 

muchos años de estar funcionando y el mantenimiento ha sido mínimo, y creo que es 3 

importante que todos nosotros entendamos que, aunque ellos a nivel de Fortuna y Junta de 4 

Educación han hecho esfuerzos, los esfuerzos que se hacen son pequeños este para poder 5 

remediar un cáncer que va progresando constantemente. 6 

Regidor Isaías Murillo:  Buenas noches, gracias Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-7 

2026, en este  tema Yojhanna, es un tema más complejo de lo que usted cree o de lo que usted 8 

le contaron, y lejos de toda esa infraestructura que está mala, yo creo que tenemos un censo 9 

todos los colegios están malos, y en todos los colegios hace, el agua se mete por techo, que se 10 

inunda por todo lado, y está bien yo los estuve apoyando allá, con el señor alcalde y la 11 

vicealcaldesa, y mi intervención va a ser de esto,  pero ahorita les cuento por qué, y ahí el 12 

problema es más grave, se los voy a decir franca y tajante, es el señor director y la Junta 13 

administrativa que está haciendo, poco, nada o menos, y ahí tenemos a Wilbert y a Silvia que 14 

me puedan apadrinar en ese sentido, entonces ahorita yo les decía,  mi esposa trabaja en Aguas 15 

Claras, es educadora allá, y les dije vean, ustedes viven en un palacio aquí, vea de dónde vengo 16 

yo hoy, yo vengo de vender organizados para mantener la cuestión ahí y los profesores 17 

almuerzan a la par de un servicio sanitario, con el bocado en la boca y  huele feo, porque están 18 

en otra cosa allá. 19 

 Entonces no es tan fácil la cosa, yo no he dicho que no está mal, yo fui estudiante del colegio y 20 

sí claro, 50 años, y claro que no tiene nada de profesores, fuimos con don Alonso, la vez pasada 21 

al colegio, y con don Diego y estuvimos 4 horas con aire acondicionado, hoy estuvimos en otra 22 

parte con aire acondicionado, ponen aire acondicionado de siete de la mañana, a las ocho de la 23 

noche, me explico, o sea hay cosas más importantes, yo creo que ahí el mal funcionamiento ha 24 

sido por el Señor Director y la Junta Administrativa, de hecho  en esas reuniones que hemos 25 

ido, hemos visto un divorcio enorme, es más ahí no hay junta, yo me atreví a decirle que era 26 

nada más para firmar, entonces cuando le cuenten, dígale que le cuenten bien, y porque todo lo 27 

que usted acaba de decir es muy cierto, pero no es tan innecesario, no es tan importante ahorita, 28 

necesitamos que los cuatrocientos noventa  y pico estudiantes tengan el profesores que no 29 

tienen, que manejen eso, que el director trabaje, ahí  tenemos un proyecto, unas cataratas ahí  30 
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que están botadas, eso se puede activar, tener un máster que es que Diego, que nos puede 2 

ayudar en eso, pero quiere que todo caiga del cielo, entonces tenemos que trabajar, o sea 3 

tenemos que trabajar y el pueblo, los padres de familia estuvieron completamente de acuerdo 4 

en apoyar al 100%, o sea ahí otros compañeros egresados, por ahí dijeron en un grupo que 5 

tenemos, hagamos un bingo, eso deja como dos millones de pesos y entrémosle a esto, ahí no 6 

hay quien chapee, ahí no hay nada nada, están esperando que todo sea, eso que usted está 7 

diciendo, entonces tenemos que meter la cara, pero me metérsela duro, y yo en eso quiero, 8 

ahorita lo me quería decirle era al Señor Alcalde, a la Señora Vicealcaldesa y a don Diego, a los 9 

tres que está muy agradecido en Fortuna de Bagaces, porque nos han acompañado, nos han 10 

apadrinado, han estado ahí en turismo, Diego fue un sábado allá con nosotros a Cabro Muco a 11 

conocer para tener una idea, fuimos una vez con don Alonso y Diego a  Fortuna, nos explicaron 12 

ese problema que usted acaba de explicar, que no es tan cierto, y entonces hoy cuando salimos 13 

antes,  cuando tenía que venirse y todo el pueblo le dijo don Alonso, gracias, muchas gracias, 14 

estamos agradecidos con usted y con toda su gente, y ahora usted me dice a mí que le 15 

mandaron un lunes y que el martes contestaron, eso me dice a mí que estamos frente a una gran 16 

alcaldía,  y no solamente para Fortuna, hemos tenido en estos momento más casos, Río Naranjo 17 

le hizo una consulta y le respondió el martes, y la hicieron el lunes, entonces tenemos una 18 

alcaldía trabajando para todo el cantón de Bagaces, entonces para mí, a como otros días a veces 19 

les he caído un poco mal, pero hoy tengo que decirles, que me quito el sombrero, porque están 20 

haciendo lo que nos dijeron en campaña, entonces este yo sé que Alonso también ofreció ayuda 21 

de la forma en que lo va poder hacer, pero tenemos que meterle la cara duro, le digo al pueblo 22 

que nos está viendo, tenemos que meter la cara duro, pero tenemos que trabajar no es nada más 23 

deme, deme, hay que trabajar. 24 

Síndico Wilbert Quesada: Con respecto a lo que digo Yojhanna nunca es malo solicitar 25 

mejoras en cualquier institución, yo fui de la Junta Administrativa tamaño  y aunque se parezca 26 

que se ve todo bien, eso está bastante pasado, son 51 años que tienen los pabellones de 27 

construidos, y sea problemas administrativos con  dirección es otro paquete, pero nunca es 28 

malo pedir solicitar intervención del DIE, ellos son los que vendrán y verán si amerita lo que se 29 

le pide y lo todo lo que se está solicitando, nada más que si que si van a agarrar la moción que  30 
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está presentando Yojhanna, nada más que debemos de cambiar ahí en vez de Junta Educación 2 

es Junta Administrativa, porque la Junta de Educación es para escuela y la Junta Directiva para 3 

el colegio, es lo único, muchas gracias. 4 

Señora Vicepresidente Andrea Chaves: Buenas noches para todos, ustedes saben pues que yo 5 

trabajo para el Ministerio de Educación Pública, soy funcionaria del MEP, y algunas cosas pues 6 

tienen que ser conscientes, el país se trabaja por burocracia, no le pueden exigir a un director 7 

que nombre, porque no tiene la potestad para nombrar ningún tipo de de docente, él manda, el 8 

indica y tiene que esperar a que el Ministerio de Educación resuelva, entonces no se le puede 9 

exigir al director, ni se puede culpar por esa situación, la Junta Administrativa también tiene 10 

que proveer y tiene que buscar solución a ciertos problemas, yo ahorita estoy teniendo 11 

problemas con la Caja, y yo no cuento con una Junta de Educación grande, apenas tengo 5 12 

elementos, por qué porque la comunidad en la que yo trabajo es muy pequeña, entonces yo no 13 

voy a esperar a que el Ministerio de Educación me resuelva ese problema que tengo con la 14 

Caja, entonces qué decidí, buscar hacer un bingo, necesito solución inmediata, porque no voy a 15 

esperar cuatro, o cinco o seis meses en las que yo puedo buscar solución, gracias a Dios tengo 16 

una buena comunicación con mi junta, y lo vamos a lograr, por ahí yo siento que no hemos de 17 

buscar culpables, sino buscar soluciones, verdad, sí sería bueno, la infraestructura en todas las 18 

escuelas se está dando, por ejemplo, la plaza mía está vacante, y no es culpa de la directora que 19 

esté vacante, es culpa allá en los procesos burocráticos en en el MEP, y es tedioso, es muy 20 

tedioso, y siento que no debemos de estar culpando, ni buscando hacer problemas, lo que 21 

tenemos que dar es solución, tienen que tener pendiente de que la educación es primordial y 22 

cerrar un colegio no es bueno, eso también deberían también de de verlo si vamos a mandar 23 

alguna moción, pues debería de ser a nivel del circuito, porque no solo Fortuna tiene ese 24 

problema, lo tienen todas las escuelas, además de mobiliario y un montón de cosas más que 25 

también necesitamos, entonces no sería directamente para Fortuna, si no sería todo el circuito 26 

cero tres. Gracias. 27 

Regidor Yojhanna Chaves: Voy a reformular la moción, nada más antes de 28 

reformularla, quiero decir lo siguiente, el motivo de por qué traigo esta moción es 29 

porque la compañera Andrea lo ha dicho de forma explícita, la educación es primordial,  30 
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si nosotros ahorita a nivel del cantón de Bagaces dejamos que, 490 estudiantes de día y 2 

76 de noche, dejen de seguir en su proceso de formación, somos parte del problema, y 3 

yo quiero con esta moción comenzar a hacer soluciones, y soluciones donde no 4 

solamente soy yo, son ustedes, yo sé que Alonso ahorita en asuntos varios y que 5 

competen a la alcaldía, va a decir algo que él quiere hacer a nivel administrativo, pero 6 

las soluciones que estamos solicitándole MEP y a la DIE son para largo plazo, entonces 7 

lo que yo estoy diciendo es: 8 

Mociona: 9 

1. Por la necesidad de incremento de presupuesto de parte del MEP, que es el que tiene 10 

que incrementar ese presupuesto para poder operar como CTP de Fortuna para dar 11 

continuidad a proyectos ante la DIE. 12 

2.  Asignar personal docente para ser eficientes en la preparación académica de parte 13 

de este Consejo Municipal en la Administración. 14 

 Se le envíe entonces al circuito 03, al MEP y a la DIE este acuerdo donde nosotros 15 

estamos solicitando que ellos intervengan y pongan sus buenos oficios a funcionar para venir a 16 

buscar la solución, por qué porque el director no es el que nombra, quién  nombra el MEP, 17 

entonces por qué yo voy a atacar, si  desconozco la situación, eso lo pueden decir las personas 18 

que viven en el lugar, eso lo pueden decir los que viven en Fortuna, pero yo como regidora 19 

tengo que decir que es el MEP el que necesito que se mueva a nombrar y a buscar la forma de 20 

cómo el presupuesto llegue para que esta institución no se cierre, y esto es para hacer una 21 

solución a largo plazo, no algo paliativo que podríamos hacer los lugareños y aquí en esta 22 

municipalidad, nosotros podríamos buscar la forma de formular este fuentes de ingresos a través 23 

de actividades, pero va a ser algo paliativo y un colegio no se sostiene por 3 meses, se sostiene 24 

por décadas 25 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Se dispensa de comisión y se aprueba 26 

la moción presentada por la Regidora Yojhanna Chaves. Con 5 votos a favor. Votan los 27 

regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales 28 

Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 19-29 

07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO. 30 
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3. TEMA: FRENTES DE TRABAJO Y EL TEMA VIAL CANTONAL DE 2 

BAGACES. 3 

Regidora Yojhanna Chaves: Bueno voy con mi moción y de ahí valoramos si se tiene 4 

que ampliar un poquito,  la moción es con los frentes de trabajo y el tema Vial Cantonal 5 

de Bagaces, hay dos frentes que podríamos tener, ahorita la municipalidad de Bagaces 6 

tiene un solo frente, que se llama Unidad Técnica Vial, bien entonces la Unidad Técnica 7 

Vial opera bajo la Ley 8114 y la 9329, ellos están regulados por estas leyes y tienen 8 

presupuestos asignados para operar, pero  podríamos nosotros como Concejo Municipal 9 

y la Administración valorar el tener un segundo frente de trabajo. 10 

 Y entonces quiero decir por qué creo que debemos de valorar, existen circunstancias 11 

que deben de tomarse en consideración, como es la parte preventiva, la parte de 12 

mantenimiento, y la parte de soporte en emergencias, sabemos que estamos entrando en 13 

una época de invierno y sabemos que pueden suscitarse muchas circunstancias que van 14 

a provocar eventualmente emergencias, y creo que nosotros deberíamos de considerar el 15 

que esta municipalidad también tenga un back hoe, tenga una vagoneta, y tenga 16 

operarios funcionando para las emergencias y para las cosas que la administración así lo 17 

valore, por qué, porque en estos momentos cuando se ocupa algo, para cubrir una 18 

situación X o Y, hay que hacer todo un trámite burocrático para que la Unidad Técnica 19 

Vial nos pueda colaborar y que esté bajo su presupuesto, ellos operan con esas dos leyes 20 

y bajo un rol ya establecido, que todo la mayoría de nosotros conocemos como Concejo.  21 

Por lo tanto: 22 

 Se le pide a la Administración realice un análisis financiero de las posibilidades de 23 

adquirir o de conseguir un préstamo para comprar maquinaria, que sea para es lo que 24 

antes mencioné y también que se pueda hacer un análisis financiero, para ver si existe la 25 

posibilidad de crear y contratar las plazas de operarios, más el soporte y la planificación 26 

que esto conlleva. 27 

Que se haga un análisis y se valore la posibilidad de crear un segundo frente con 28 

respecto a esto. 29 

 30 
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Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Somete a votación, la moción 2 

presentada por la Regidora Yojhanna Chaves, y se acuerda enviar a la Administración y 3 

a la Comisión de Hacienda y Presupuesto, para que se valore la alternativa. Se aprueba 4 

con 5 votos a favor. Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves 5 

Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea 6 

Alvarado Díaz. (ACUERDO 20-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 7 

DEFINITIVAMENTE APROBADO 8 

4. INCLINACIÓN DE CALLE  9 

Síndico Edgardo Aragón: Con el tema que se tocó de la madera, sería interesante que 10 

se formará una Comisión de Planificación de esa madera, porque se tiene que llevar 11 

mucha materia y experiencia con lo que se tiene que sacar para cuantificar e ir 12 

planeando es proyecto, eso por ahí, por un lado, señora Chávez. 13 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026:  Edgardo, discúlpeme, tal vez lo 14 

podemos de una vez ir aprobando, importando sí por favor para para ir en orden. 15 

Síndico Edgardo Aragón: Para que no se pierda el tiempo, que se hagan a otra sesión 16 

la cual que se conforme esa comisión, si están de acuerdo. 17 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026:  Ok, prosigamos, Edgardo. 18 

Síndico Edgardo Aragón: Voy a ser muy breve esto lleva su tiempo para explicarlo, se 19 

ha venido dando una modalidad ahora que viene el tema otra vez de la reconstrucción 20 

de la Giganta, y en muchos caminos aquí que se han venido trabajando, hay una 21 

modalidad que yo no la puedo entender, me cuesta entenderla, y la voy a explicar 22 

rapidito, terrenos donde pasa una calle hace 15 años, 8 años, 7 años, para acá, existía 23 

una+ relación terrenos versus calle, no habría problemas, pero se ha venido haciendo 24 

una modalidad, que yo quisiera que se se todos se lleven ese pensamiento, que está 25 

sucediendo, que las calles se encaman, se levantan, tanto de pavimentos como de tierra, 26 

o lo que se quiera poner, piedra pilada o lo que sea, y se encaman de tal manera que las 27 

propiedades están quedando ahogadas, uno;  dos viene otro fenómeno, el sentido del 28 

cordón y caño era un tema de que cada vez que llovía, con la parte elevación del centro 29 

de la calle, el bombeo, para ponerle un nombre, era una cuestión muy suave, unos si  30 
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acaso entre en los nueve metros, era una diferencia de a nueve a diez centímetros para 2 

los laterales, pues ahora no sé de a dónde se saca una fórmula, que parece como el lomo 3 

y un hipopótamo, y la calle queda totalmente con el referente a los cordones y caños 4 

comprometida al extremo, qué sucede, cada vez que hay un aguacero, en el pasado la 5 

agua caía en toda la calle y fluía, ahora queda encajonada en un pedacito de 10 6 

centímetros y 15 centímetros. 7 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Se somete a votación una ampliación 8 

de la sesión por 30 minutos. Se dispensa de Comisión y se aprueba.Votan los regidores 9 

Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, 10 

Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 21-07-2024-11 

2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO 12 

Síndico Edgardo Aragón: Tenemos una gran alcaldia, todos tenemos los bríos de 13 

trabajar bien, nos venimos este pellizcando bonito entre todos y todas, y ojalá que este 14 

tema lo tomemos muy en cuenta, qué está sucediendo con la parte de ingeniería de esas 15 

calles, esos caminos, porque aparte de que estamos haciendo feo las cosas, nos están 16 

dando un perjuicio a muy corto plazo y ya. 17 

 Y por último para agregarle más pimienta a la carne, como se vienen haciendo las 18 

calles tan comprometidas, con un gran cordón y caño, que que los hacen con unos 19 

ángulos 45 tan extraños, viene y sucede lo siguiente, ahora toda propiedad para poder 20 

ingresar, hay que hacerle un puente, en todos los lugares que se han venido haciendo las 21 

modalidades de estos sistemas, hay que hacerles puentes en apuro cordón y caño porque 22 

quedan ahogados las propiedades, a eso hay que ponerle cuidado, porque no se sabe qué 23 

está pasando, ni quién es que está direccionando estas cosas de esta manera, que creo 24 

que no está correcto, entonces ese mi intervención ahí, porque esto hay que ponerle 25 

demasiado cuidado, muchas gracias, Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026. 26 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Ok, sometemos a votación entonces 27 

Yojhanna. 28 

Regidora Yojhanna Chaves: Yo acojo la moción de don Edgardo y conforme él lo 29 

dijo sí, en la próxima semana la presentó. 30 
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5. CONSTRUCCIONES EN ZONAS INHABITABLES 2 

Síndico Bernal Maroto:  Es solo un asuntito vario, no ocupa moción en Guayabo 3 

después del huracán Otto, hubo muchos lugares que quedaron totalmente inhabitables, 4 

dijo la Comisión de Emergencias, hay muchas casas que la gente se pasó a otros 5 

lugares, todos esos terrenos y que quedan inhabitables se les quitó el agua porque se 6 

pasó hacia otro lugar,  y se les quitaron muchos de los servicios públicos, pero después 7 

de siete años la gente está regresando a algunas casas, hoy se ha creado una polémica en 8 

el pueblo a raíz del agua y todo, hay gente viviendo en algunas casas y van a traer agua 9 

a una llave pública, todo el mundo quiere volverles a poner agua, yo solo quería traer el 10 

caso, a ver si la administración puede revisar estos planos y estas propiedades que 11 

declararon inhabitables, y tal vez pasándolo y a los síndicos de Mogote para saber 12 

dónde no podemos trabajar, donde poner agua, o que no podemos hacer, o si se puede 13 

en esos casos. 14 

 Entonces era simplemente que se pase a la administración y esta los agarre, lo revise, si 15 

ocupan una carta, si ocupan algo, nos lo dicen, y lo podemos traer ya de otra manera 16 

formal, pero era simplemente el comentario de estas casas, gracias. 17 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Sí, ese tema que está tocando nuestro 18 

compañero Bernal, es de mucha importancia, porque es como volver a revivir el 19 

problema, y yo creo que sí, la administración debería de tomar cartas en el asunto, 20 

porque es un problema de nunca terminar, es como estar hablando de Bebedero, los 21 

sacamos de ahí, les hacemos casas, y vuelven ahí mismo, es un problema de nunca 22 

terminar. 23 

Somete a votación: 24 

Acoger y aprobar la propuesta presentada por el Síndico Bernal Maroto, y se dispensa 25 

de trámite de comisión. Con 5 votos a favor y cero en contra. 26 

Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo 27 

Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 28 

(ACUERDO 22-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 29 

APROBADO 30 
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6. TEMA: CAMINO MONTANO 2 

Regidora Yojhanna Chaves: Sí, esta es una moción de una nota que le envían al 3 

síndico Edgardo Aragón: Lee: 4 

Estimado señor, por medio por este medio reciba un cordial saludo de parte de todos los 5 

vecinos de la Comunidad de Montano, la presente es para exponer la necesidad que 6 

tenemos de mejorar el camino de la pulpería de Miguel Mayorga, hacia el norte, que 7 

está en mal estado y se necesita ampliación, hay algunos adultos mayores que requieren 8 

transporte en ambulancia a sus citas médicas, estudiantes, ganaderos, agricultores, y 9 

comerciantes. Esperamos una pronta respuesta de nuestra solicitud, muchas gracias. 10 

------------------------------------------------------------------------------------------ 11 

 Entonces acogiendo esta moción, que la firma Keyling Alvarado V. Presidente de la 12 

ASODES y también los vecinos. 13 

Se solicita se remita a la Administración esta nota, para que a su vez lo remita a la 14 

Unidad Técnica, y que ellos hagan por tanto la valoración de la intervención de esta 15 

calle. 16 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Sometemos a votación la propuesta 17 

presentada por la Regidora Yojhanna Chaves. Se dispensa de comisión y se aprueba. 18 

Con 5 votos a favor y cero Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana 19 

Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, 20 

Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 23-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME 21 

DEFINITIVAMENTE APROBADO 22 

7. CASAS INHABILITADAS. 23 

Síndico Wilbert Quesada: Esas casas a quienes queda esa propiedad, quién es el dueño 24 

de esa propiedad, si al dueño que estaba viviendo ahí, se les dio una casa en otro lado, 25 

esa propiedad, quién es el dueño. 26 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Ok, compañeros, sí sigue siendo el 27 

dueño, pero yo creo que ahí hay un detalle muy importante que la administración de 28 

herirle metiendo mano, y es el uso del suelo, el cambio del uso del suelo, porque ahí no 29 

se puede volver a construir, entonces esa va a ser la limitante, para que ahí se siga …… 30 
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….desarrollando infraestructura de vivienda, yo creo que ese va a ser el la solución para 2 

ese problema. 3 

Síndico Wilbert Quesada: Sí, porque ya están techando, o sea es que ya la gente ya 4 

está metiéndose a vivir, entonces sí, a mí me dieron un terreno con una casa, por esta 5 

que no puedo habitar, entonces esos lotes con esas casas, es mi pregunta, pasa a ser de 6 

quién. 7 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Ok, compañeros, yo todo el tiempo 8 

he dicho que al pueblo hay que ordenarlo, nosotros somos un pueblo muy desordenado 9 

y no le hemos entrado a ese tipo de situaciones, y debemos de empezar a generar 10 

reforma o hacer cumplir la ley, para que esos problemas no se nos sigan dando, porque 11 

vamos a seguir en lo mismo de siempre sacando gente inundada, y construyéndoles 12 

casas, o sea no podemos seguir así, entonces si están de acuerdo. 13 

Somete a votación: 14 

Enviamos a administración el asunto de estas propiedades que han sido perjudicadas por 15 

un asunto de emergencia de catástrofe, por una cuestión de inundaciones, para que la 16 

administración le dé el dictamen técnico legal, para determinar si ahí se puede construir 17 

infraestructura de vivienda y la modificación del uso del suelo. 18 

Se dispensa de comisión y se aprueba, con 5 votos a favor.Votan los regidores Orlando 19 

Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis 20 

Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 24-07-2024-2028). 21 

ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO 22 

8. TEMA: SALITRAL. 23 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Yo les envíe unas fotografías de un 24 

camino que es la primera entrada a mano izquierda, camino a Salitral, ese camino cruza 25 

el río Piedras y va hacia el sector de Santa Rosa, ese camino yo hace como unos 22 días 26 

estuve por ahí, y ahí se denota que la intervención,  no sé si nunca ha sido efectiva o 27 

qué, pero es un solo cajón, de hecho ahí hay un problema de ancho, porque igualmente 28 

nunca se ha controlado eso ahí, habría que ampliarlo, pero el problema más grande es 29 

que tenemos más de cuatro familias, donde hay adultos mayores y la ambulancia no les  30 
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entra, y es gente que tienen problemas de movilidad y usan silla de ruedas, entonces las 2 

familias muy vehementemente me pidieron que, por favor interviniera en el problema 3 

que ellos están sufriendo, ya ni siquiera los piratas los quieren llevar ahí, como hará una 4 

señora con bastante peso, por decirles algo, y con problemas de movilidad, en una silla 5 

de ruedas en un camino que se convierte en un río lavado, un pedrero, cuesta 6 

movilizarlo ya han despedazado como 3 sillas de ruedas tratando de sacar esa señora 7 

muchas veces. 8 

 Entonces la solicitud que yo les quiero hacer hoy es generar un acuerdo para ver de qué 9 

manera la administración les puede solventar un poco el problema, e ir trabajando 10 

también de la mano con la Unidad Técnica, desconozco, no sé, si ese camino hoy por 11 

hoy está inventariado, generar  lo correspondiente a lo que es la recuperación de 12 

derecho de vía, que son 14 metros, que yo creo que Bagaces debe ir trabajando en 13 

función de eso, tenemos graves problemas de recuperación de vida de los 14 metros en 14 

muchos caminos vecinales de nuestro cantón. 15 

 Yo propongo se tome el siguiente acuerdo: 16 

Que la administración retome este asunto y pueda darle trámite a la solución de ese 17 

grupo de adultos mayores que viven en ese sector de Salitral. 18 

Sindico Edgardo Aragón: Aparte de eso, el vado que está ahí necesita reconstruirse, 19 

porque para pasar al otro lado es otro problema, que falta unas alcantarillas que se 20 

perfeccione mejor para la pasada. 21 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026:  Este ahora que Edgardo dice eso, de 22 

hecho, las familias me dijeron que la empresa que generó el proyecto de energía solar 23 

ahí se había comprometido mancomunadamente y articuladamente con la municipalidad 24 

a tratar de mejorar ese camino y hasta la fecha no lo han hecho. Entonces tal vez tratar 25 

de recuperar esas gestiones y tratar de articular con esta gente, que a ellos más que nadie 26 

pues también les favorece, y tratar de darle solución al problema. 27 

 Somete a votación la propuesta presentada anteriormente. 28 

Se dispensa de comisión y se aprueba. Con 5 votos a favor y cero en contra 29 

 30 



Acta 07-2024-2028 

04-06-2024 
 

Concejo Municipal de Bagaces. Acta 07-2024-2028, 04-06-2024                Página 49 
 

 1 

Votan los regidores Orlando Villegas Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo 2 

Rosales Sandoval, Alexis Antonio Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. 3 

(ACUERDO 24-07-2024-2028). ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE 4 

APROBADO 5 

ARTÍCULO IX. INFORMES Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 6 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, Orlando Villegas: Le damos la 7 

palabra del señor alcalde con respecto  8 

1. Tema: 9 

Señor Alcalde, Alonso González: Muchas gracias, Señor Presidente, Orlando Villegas 10 

2024-2026. Con todo el respeto, yo creo que el Concejo tiene que buscar una, a como 11 

nos piden a nosotros tantas cosas, que para eso ustedes están en esas curules, yo también 12 

estoy en una, entonces les voy a volver otra, yo creo que el Concejo tiene que tener una 13 

mejor dinámica con el tema de las sesiones, con todo respeto, porque por ejemplo, la 14 

alcaldía trae cosas que son muy puntuales, que son muy técnicas, que son de trabajo del 15 

día a día, que son cosas que ustedes les interesan mucho, y a veces el tiempo que nos 16 

dejan es muy poco, entonces como un tema ahí de una recomendación respetuosa, 17 

amena, porque después dicen,  que algo no se está conociendo y al final no tenemos 18 

muchos espacios para poderles compartir, de la forma que el procedimiento dicta, que 19 

es en la sesión. 20 

 Bueno nada más ahí como para tenerlo en cuenta y como no recomendación, ahora 21 

bien, aprovechando los 16 minutos qué me restan o que le restan, perdón, a la sesión, 22 

quiero ir atendiendo algunas consultas antes de los puntos de la alcaldía, porque 23 

conforme se va ejecutando o desarrollando la sesión, muchos de ustedes generan 24 

consultas, lo cual por supuesto nosotros queremos apoyarles. 25 

 Don Wilbert, me hacía la consulta ahora en algún momento sobre el tema de las 26 

intervenciones en la Giganta, ahorita estaba conversando con la parte ingeniería, y como 27 

les decía, hay cosas que ustedes tienen que conocer y por eso la importancia de este 28 

espacio. 29 

 30 
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En primer lugar, el tema de la sección o el tramo entre Fortuna y Cuipilapa, lo tenemos 2 

dentro de un proyecto bacheo, que va a estar en el grupo tres, que está a punto de 3 

terminarse, el levantamiento y especificaciones técnicas por parte de la Unidad Técnica, 4 

para que venga a licitarse, proyectamos que eso antes de la final de esta tercera semana 5 

de este mes, debería de estar ya publicado, un mes de procedimiento, un mes pasadito, y 6 

deberíamos de estar pronto en en temas de ejecuciones, factor importante climatológico, 7 

por supuesto que eso eso va por ahí, entonces por ahí va como una intervención a ese 8 

tramo Fortuna - Cuipilapa, sí dejó claro ahora, es un proyecto de bacheo, no es un 9 

proyecto que vamos a hacer un montón de red vial nueva, porque ya casi voy a ir 10 

respondiendo todos los puntos, van a entender el por qué, ok, eso con Wilbert. 11 

 Después el tema de lo que nos está diciendo la compañera Yojhanna, con respecto a esa 12 

moción del segundo frente trabajo, ahí no hemos conversado un poquito, la moción está 13 

bien, yo nada más quiero traer a colación, esa moción de la compañera Yojhanna y la 14 

moción de ahorita de Orlando, del Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026, creo 15 

que esta es la primera vez que voy a decir este este adjetivo en sesión, pero es 16 

importante que se esté dando desde el inicio, para que todos vayamos buscando 17 

información, al respecto hay que tener mucho cuidado con la palabra y el término de 18 

coadministración, con todo respeto, hay que tener mucho cuidado con eso, porque hay 19 

una línea delgada, entre lo que nosotros tenemos que ejecutar, y lo que el Concejo tiene 20 

que ejecutar, y qué pasa con eso, que si por ejemplo el Concejo transgrede la línea de 21 

ustedes hacia la línea de nosotros, creo que no está tan bien, lo digo en positivo, porque 22 

tomó las mociones en positivos, porque yo sé que el fondo es bueno, pero es importante 23 

que ustedes sepan esa parte, por qué, porque por ejemplo, el tema es segundo frente con 24 

maquinaria administrativa, solo mi equipo, Dios sabe lo que estamos maximizando los 25 

recursos limitados presupuestarios, para hacer muchas mejoras, para que a futuro corto 26 

tengamos más presupuesto, más robustez financiera, más robustez presupuestaria, para 27 

que el cantón eche para adelante, vamos a hacer el estudio, con todo gusto, pero una vez 28 

les  anticipo, de parte de la administración comprar equipos, por ejemplo, el back hoe, 29 

que en el extraordinario la Unidad Técnica metió uno que ustedes me apoyaron con la  30 
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aprobación, el costo de mercado está en sesenta y seis millones nuevos y de una marca 2 

buena, qué significa eso, ustedes me dicen ahorita que la administración se meta en ese 3 

proyecto, por esa línea, es complicado, entonces vamos a hacer el estudio con mucho 4 

gusto, pero tenemos que también tener esa noción de la municipalidad que tenemos, 5 

aquella que ustedes un jueves, hace como dos semanas, nos pidieron un diagnóstico, se 6 

recuerdan, que ahí hable yo, habló Natalia y habló Diego,  hay que también tener como 7 

esa mesura, porque por ejemplo, ahora nosotros para destinar la respuesta a este 8 

acuerdo, vamos a tener que invertir bastante tiempo, eso por ahí, y a todos los costos 9 

adicionales de plazo, de mantenimiento y planeación posteriormente. 10 

 El tema de la de lo que decía don Edgardo, don Galo con respecto a la modalidad con la 11 

que trabaja la Unidad Técnica, tema de caminos que se encaman, que aquí, que allá y 12 

eso que lo explicó muy bien, vean con todo el respeto, la cortesía y el cariño para todos 13 

ustedes miembros del Concejo Municipal, esta es la tercera sesión en donde yo voy a 14 

decir esto, la Administración le recomienda hacer un taller de capacitación técnica con 15 

mis compañeros técnicos, tercera sesión que lo vengo diciendo, por qué, porque qué 16 

mejor que esté ahí la ingeniera, y que don Galo le consulte eso,  y que la ingeniera le dé 17 

una buena explicación con base técnica legal y que se saquen las dudas que se tengan 18 

que sacar, igual con la parte financiera, igual con la parte que ustedes quieran, tercera 19 

sesión que lo vengo diciendo, entonces qué pasa con eso,  yo aquí estoy al lado mío, no 20 

cruzó la línea que le corresponde al Concejo, yo recomiendo y yo les digo, y tercera 21 

sesión donde vuelvo al punto, creo que eso es una forma de inclusive, ir quitando 22 

nebulosas que son muy importantes para todos no tenerlas, eso por ahí, igualmente voy 23 

a decirle a la parte de ingeniería que dé una explicación técnica por escrito y demás, 24 

pero repito, hay cosas que ustedes podrían evacuar por medio de ese taller, van a tener 25 

un taller con don Octavio, que yo lo apoyé totalmente, pueden recordar la sesión de eso, 26 

y yo digo hace 3 sesiones anteriores esta recomendación y bueno nada todavía. 27 

 Después el tema de lo que vino por ahí con el aporte compañero Bernal, totalmente don 28 

Bernal, don Wilbert, con respecto a esas zonas que quedaron declaradas inhabitables, o 29 

zonas rojas, o zonas de peligro, por lo que pasó con Nate, y Otto, le voy a dar una …… 30 
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…..respuesta rápida, pero igual voy a decirle a mi equipo que les documente bien todo, 2 

lo que está dentro de esas zonas, eso es absoluta y contundentemente inhabitable, a mí 3 

se me encienden las alarmas cuando me dicen que ya se están construyendo cosas por 4 

ahí, repito voy a decirle a mi equipo que vaya a inspeccionar las cosas, por qué, porque 5 

no deberían de estar construyéndose nada y mucho menos con permisos municipales, 6 

pero de momento como no tengo elementos, y pero sí creo en mi equipo, estoy casi 7 

seguro que no tienen permisos, y si los tienen entonces mi equipo va a tener que 8 

rendirme cuentas a mí, entonces por ahí con lo que decía el compañero Bernal, pero 9 

podemos pasarle con mucho gusto la información. 10 

 Posteriormente la moción que se presentó para el camino de Montano, vean camino 11 

Montano, Camino Salitral, el Vado de Salitral, y Dios sabe cuánto más caminos que me 12 

han dicho en las sesiones anteriores, que yo les entiendo, y ustedes tienen toda la razón 13 

en transmitir esto acá, voy a hacer una transición entre esto, con uno de puntos que yo le 14 

traigo, uno de los puntos que le trae está alcaldía, que anda trabajando mucho, la verdad, 15 

es que el viernes de la semana pasada fuimos a la Asamblea Nacional de la UNGL, la 16 

Unión Nacional de Gobiernos Locales, posterior a eso tuvimos una reunión de trabajo 17 

con el viceministro del MOPT, por qué, porque está pasando un tema con un decreto del 18 

MOPT, en donde nos van a trasladar más kilómetros de ruta nacional, para que sean de 19 

las municipalidades, pero sin el financiamiento, ojalá a mí me pasaron todas las rutas 20 

nacionales que atraviesa el cantón, pero si me dan la plata, yo se las tengo como una 21 

pista, en dos toques, pero qué bonito pasar la responsabilidad de más kilómetros, que 22 

son 13.8 km del Torno de la Fortuna a llegar prácticamente al Guayacán, 13.8 km nos 23 

quiere dar el gobierno sin los fondos, y ahora vuelvo a lo que estaba diciendo anterior 24 

con esas emociones, Montano, Salitral y un montón de caminos que todo mundo 25 

absolutamente aboga por ellos, y que nosotros queremos atenderlos a todos, y me 26 

encantaría tener una varita para hacerlos en una pista, una carpeta de ocho cm en todo 27 

lado, pero yo quiero que ustedes compañeros también tengan esa noción de 28 

conocimiento, nuestra red vial avalada o inventariada por el MOPT es de 597.34 km, a 29 

dónde quiero llegar con eso, que claro, podemos mocionar, y eso está bien, porque a … 30 
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…ustedes les corresponde y de verdad yo los entiendo, los apoyo, y lo respeto a que lo 2 

sigan haciendo, pero nuestra respuesta siempre va a ser una línea, entre presupuesto los 3 

597.34 km la priorización que se le da eso, y el apoyo al Concejo Municipal para lograr 4 

esos efectos, por qué, porque esperen ahorita cuando tengamos la primera Junta Vial, 5 

qué va a pasar, que todos pensamos que con los mil setecientos cuarenta millones del 6 

2024, podemos atender los 597 km, y eso no va a pasar, por qué eso lo traigo acá, con 7 

todo el respeto, porque ustedes tienen que conocer esa información, son 597.34 km y a 8 

veces es muy bonito y muy sencillo decir, ah bueno este aquel camino hay que 9 

arreglarlo y aquel otro, aquel otro, y entonces cuando les damos una respuesta técnica y 10 

financiera que no tenemos el financiamiento correspondiente, que pasa, que ya ahí como 11 

que comenzamos a perder el clic, verdad, pero es un tema que es técnico, que es legal y 12 

que se tiene que entender. 13 

Vean San Pedro, a mí lo mismo, que para Salitral, yo creo que son más adultos mayores 14 

que hay allá, más casas, y lo mismo, doña Doris, un saludo para ella, ella me ha escrito, 15 

yo siempre le he respondo en la madrugada, en las noches, yo le digo doña Doris, ya 16 

casi entramos, con un poquito, porque esa información es real, pero no le damos a lograr 17 

solucionar como ella me pide, y yo nunca le he mentido a nadie, entonces es importante, 18 

posteriormente yo quiero que ustedes entiendan que ese decreto del MOPT, es algo que 19 

violenta la Constitución Política, violenta la autonomía municipal, y por supuesto es una 20 

salida de este gobierno, que lo digo con total respeto, y que quede en actas, es no 21 

pueden con el con la situación caliente y la paso de las municipalidades pero no le doy 22 

los fondos, entonces no podemos atender los 597.34 km con los mil setecientos cuarenta 23 

millones  que nos dieron para el 2024, y ahora nos pretenden subir 13.8 km, y creen que 24 

vamos a solucionarlo, imagínense como va a estar pronto esta red vial, por un gobierno 25 

que al momento está recortando mucho el tema de inversión comunal. 26 

Se les hizo llegar el oficio MB-UTGV-175-2024, donde estamos solicitándole apoyo a 27 

las sindicaturas, y las sindicaturas que se apoyen en las regidurías, para el tema de hacer 28 

un estado de los caminos públicos que los síndicos consideren, por supuesto cumpliendo 29 

el marco normativo el Código Municipal, que les dicta el tema de priorización de……  30 
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….fondos, para que nos presenten esa información, esta municipalidad comenzó a 2 

cambiar del primero de mayo, y se van a hacer las cosas de una mejor forma, entonces 3 

ese oficio lo que dicta es, o que les recomendamos, y les pedimos el apoyo, es que se 4 

pasen esos listados, por qué porque el año pasado pasaron situaciones indeseadas, con el 5 

tema socialización, que por cierto la solicitación no están en el bloque legal, pero aquí 6 

se hizo por costumbre de políticos anteriores, y vamos a seguirlo haciendo de una forma 7 

más técnica, de una forma más amena, de una forma más estratégica, entonces esa 8 

información es importante para que nos apoyen con eso. 9 

 Me quedan 3 minutos, con todo el respeto, y les pido favor de que si pueden ampliar 10 

por lo menos 5 minutos más, porque es absolutamente imposible, los puntos tan 11 

importantes en 3 minutos que me quedan, de verdad. 12 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: No hay problema Señor Alcalde. 13 

Se somete a votación la ampliación de 15 minutos de la sesión. Se dispensa de comisión 14 

y se aprueba, con 5 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores Orlando Villegas 15 

Mendoza, Yojhana Chaves Alvarado, José Pablo Rosales Sandoval, Alexis Antonio 16 

Miranda Benítez, Andrea Alvarado Díaz. (ACUERDO 23-07-2024-2028). ACUERDO 17 

UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO 18 

Señor Alcalde: Siguiendo con la solicitud hay una estrategia que está Alcaldía está 19 

innovando, para que este proceso de la priorización de los caminos del 2025 sean de una 20 

manera más participativa, pero eso sí, lo que dije anteriormente, y les recomiendo con 21 

todo el cariño del mundo, tenemos que tener una línea de priorización sobre un tema de 22 

lo que es legal, sobre un tema de lo que nosotros realmente vemos que en la parte legal 23 

se nos permite, y que bajo esa línea que las sindicaturas en apoyo también con los 24 

regidores definan, por ahí vamos a ir, ok es un tema que puede decir muchas personas 25 

háganme este camino porque yo quiero, porque yo soy tal persona del Concejo, y a 26 

veces no es así, no es así, y vuelvo al tema anterior de lo que te recomendé por 3 27 

sesiones con esta, el taller con mi equipo técnico, eso es fundamental, por qué, porque 28 

ahorita van a venir los procesos críticos, donde va a pasar, si no nos unimos, como 29 

ahorita lo que está buscando está alcaldía de unirnos, qué va a pasar, que en esas …… 30 
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….sesiones van a decir, ah yo quería el camino 07, y el camino 07 tal vez ni cumple con 2 

los requerimientos para intervenirlo, pero como hay presión de la comunidad, lo cual 3 

siempre va a existir y está bien, pero cuando ustedes tienen información real, legal y 4 

técnica, ustedes pueden dar una buena respuesta al pueblo, yo eso es lo que hago al 5 

momento y me está yendo muy bien, gracias a Dios, a mí y a mí equipo, porque no 6 

mentimos, porque hablamos con la ley, porque hablamos siempre buscando soluciones, 7 

por todo lado. 8 

Ahora bien siguiendo con mi punto, eso para que lo tome en consideración, es 9 

importante que los síndicos de verdad ahí nos den la milla extra, sé que las fechas son 10 

cortas, pero tiene un sentido,  yo creo que podemos ampliar una semana más, esa fecha, 11 

al viernes siguiente, pero que quede claro, se van a correr las fechas de los talleres una 12 

semana, por ejemplo, si el taller en Río Naranjo era un martes 10, por decirlo así, va a 13 

ser el martes de la semana siguiente, para que se entienda, entonces quedamos en eso, 14 

una semana más,  también yo lo vi ahora y se lo dije a la ingeniería. Después de eso mis 15 

estimados, vean parte de lo que esta alcaldía está haciendo y lo digo con total orgullo, 16 

nosotros nos estamos ganando el salario, ese que la comunidad con tanto esfuerzo nos 17 

genera. 18 

Ayer fuimos a una gira a RECOPE, y ahora todas las munis están yendo a RECOPE, 19 

bendito sea Dios, porque para todos sale el sol, pero ayer fuimos a RECOPE, porque 20 

tenemos una alianza estratégica, ya pactada con la señora presidenta doña Carla 21 

Montero de RECOPE, en donde vamos a lograr mucho aporte para tener donaciones de 22 

emulsión asfáltica, para meterlo a los caminos críticos, priorizados, que generen 23 

impacto a nuestros distritos, para meterle más aceleración a ese desarrollo, qué pasa con 24 

eso, que vuelvo al tema y esta parte de ustedes también tienen que conocerla. 25 

 Esta municipalidad es una municipalidad pequeña, tengo personal limitado, pronto 26 

agua trae unas propuestas porque van a hacerse unos refuerzos por algunos lugares, 27 

como un buen plan de acción, para mejorar los rendimientos, pero cómo pido yo 28 

chocolate, cómo quiero yo de chocolate, si no hay cacao, para eso qué logramos ayer 29 

con REOCPE, mi ingeniería va a tener que hacer unos perfiles de proyectos que no son  30 
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jugando, y tenemos que presentar lo antes posible y viene el presupuesto extraordinario 2 

de 2 y viene el presupuesto ordinario, a dónde voy con esto, el entendimiento que el 3 

Concejo tiene que tener de estos procesos, ustedes tienen que entender, porque no se 4 

vale que me diga a mí y yo sé que ustedes no me lo están diciendo, y lo agradezco, 5 

¡diay! a mí no me toca ese churro, no, eso no es así, eso es un tema en conjunto, porque 6 

todos los resultados positivos que estamos obteniendo son de ustedes también, y cuando 7 

vengan los balazos, fijo bien sobre este pecho, siempre pasa, lo cual está bien, y ahí 8 

solamente el alcalde es malo, pero en este tipo de procesos se tiene que tener ese 9 

conocimiento de cauce de las cosas como son, entonces con RECOPE estamos logrando 10 

pronto si Dios lo permite por una donación muy considerable de emulsión y vamos a 11 

meter a los caminos que generen un impacto enorme en los cuatro distritos, por ejemplo, 12 

viene La Giganta, los ciento treinta y un millones que van para la Giganta, ustedes creen 13 

compañeros y compañeras que se puede solucionar todo el tema de la  gran extensión de 14 

La Giganta, ¡no!, son tramos, 1 km según el IFAM, cuesta ₡120 000 000 asfaltado, 15 

datos del IFAM, es bueno que ustedes sepan eso, les puedo conseguir ese dato con 16 

mucho gusto, eso lo dijo el Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026 Rodrigo 17 

Chávez, con don Jorge Campo, eso es lo importante. 18 

 Posteriormente lo que les hablaba el decreto, ese decreto, bueno esta alcaldía, esta 19 

municipalidad ahora sí está muy activa, ahí hicimos una publicación donde yo estaba 20 

enchaquetado y estaba poniéndome la diez, y estábamos completamente como actores 21 

protagonistas del movimiento municipal que se viene, un movimiento que es sólido, que 22 

es robusto y unido y vamos a defender la autonomía, no se vale que el gobierno trate de 23 

darnos responsabilidades, de una forma irresponsable, de una forma ilegal e 24 

inconstitucional, y ni siquiera tienen la galantería de decirnos, hicimos el estudio 25 

respectivo y aquí les doy estas calles, les doy la plata, deme la plata, y deme las calles, y 26 

en dos toques le tengo la 922 como una pista, pero deme los fondos, no se vale hacer 27 

cosas de manera así responsables, se viene un momento fuerte y esperamos el apoyo a 28 

este honorable Concejo Municipal, porque pronto es muy posible, que la maquinaria de 29 

esta municipalidad, porque yo soy el administrador de esta parte, va para San José, ….. 30 
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….pronto, qué significa que viene un movimiento muy fuerte en menos de un mes, para 2 

que estén medio conocidos, pero ahorita voy a pasarles más información al respecto y 3 

cuando  sigamos avanzando una planeación, donde repito esta municipalidad es actora y 4 

protagonista de esta novela, donde nosotros no vamos a calentar silla cuando nosotros 5 

vamos a José, vamos con una ruta y de momento todo nos está saliendo muy bien, y 6 

seguimos trabajando. 7 

El otro punto que les traigo es que ya llegó la asignación del MOPT para el 2025 con el 8 

tema de caminos, el monto del 2024, son 1,740,533,576.0 colones, ese es el monto del 9 

presupuesto del 2024 para trabajar los 597.34 km, ya nos llegó el 2025, les voy a contar 10 

cuánto es, con todo gusto, y ahorita Nati pásalo al formato de comunicación interna qué 11 

tenemos, para que ellos vean la evidencia 2025, ₡1,740,000.000 en el 2024, en el  2025, 12 

₡1,679, 935,364.0 es una disminución de ₡60,598,000, y tenemos que atender los 13 

mismos 597.34 km, y pretenden darnos 13.8 km adicionales, esto es importante. 14 

 Ahora bien el antepenúltimo punto que les traigo, es que la empresa CMI, ellos acaban 15 

de ganar una licitación con la empresa de Servicios Públicos de Heredia, para un parque 16 

creo que de energía eólica, por el sector de de San Pedro, si no me equivoco por la 17 

altura, por Guayabo, el tema es que ellos vinieron a reunirse con nosotros y ellos les 18 

gustaría explicarle al honorable Concejo Municipal de qué trata esa licitación, donde 19 

ellos van a ser nuestros aliados durante mínimo 25 años, que es la licitación 20 

prácticamente, o el contrato perdón, entonces ellos quieren venir como para explicarles 21 

a ustedes el proyecto, que ya está adjudicado hacia ellos, eso no no nada ilegal, no es 22 

nada malo, es una empresa sólida de consorcio fuerte internacional que quiere venir a 23 

explicarles, y además les quiere venir también a invitar a que cuando gusten, ir a 24 

conocer el proyecto, sería genial, ellos tienen las bases operativas en Tilarán, entonces 25 

ahí se los dejo para cuando tengan el chance de una audiencia, ellos están en la mejor 26 

disposición de venir a exponer el proyecto, es un buen proyecto, y sobre todo ellos 27 

quieren también aliarse a nosotros para cierto tipo de proyectos a nivel de la 28 

comunidades, eso es algo interesante. 29 

 30 
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Un acuerdo donde se pidieron datos sobre la de enfermedad crónica renal y esto, 2 

conversamos con el doctor Matarrita, y el doctor nos hace la siguiente recomendación 3 

que la queremos trasladar al Concejo Municipal,  para que lo valore y lo que vea bien, 4 

lo apoyamos, él solicita que le den una audiencia para venir a hablar de ese tema a 5 

traerles los datos y que sea todo un proceso de concientización, muy sólido. 6 

 Después en la situación del cierre del CTP de la Fortuna, ayer cuando nosotros 7 

bajábamos de San José, a mí me llegan los pantallazos de esa situación, y yo quiero 8 

decirles, porque las acciones al momento nos siguen respaldando, veníamos de camino a 9 

San José llega  esa situación, ya nosotros teníamos conocimiento de mucho de lo que 10 

estaba aconteciendo y aquejando ahí, porque hemos  ido a sesiones de trabajo con doña 11 

Silvia, con la parte Administrativa del CTP,  con don Isa, con don Wilbert, y la caramba 12 

es que bueno, ayer se define que va cierre de los padres de familia y de la Junta 13 

Administrativa, nosotros comenzamos a articular desde ayer, yo hice llamadas a la 14 

supervisión, hice llamadas al Señor Director, para ver ahí todo lo que estaba pasando, le 15 

mandamos un correo a la Señora Ministra, la cual nos atendió en cuestión de horas, eso 16 

se logra con resultados y trabajo en equipo, y la señora Ministra, en resumen nos dio 17 

una respuesta de una parte de lo que nosotros le estábamos solicitando, y nosotros por 18 

ejemplo, el correo que le pusimos rapidito fue: 19 

 Reciba un cordial saludo, el presidente le expongo la terrible situación que está 20 

aquejando al Colegio Técnico Profesional de la Fortuna de Bagaces Guanacaste, en 21 

donde por una situación de precariedad financiera, presupuestaria, el colegio no está 22 

logrando salir con los gastos operativos, y por tal razón la Junta administrativa en 23 

conjunto con los padres de familia, decidieron agotar la última vía y proceder a partir 24 

del día de hoy martes cuatro de junio a realizar una huelga y cierre el colegio.  25 

Con fundamento en lo anterior le solicitó respetuosamente en mi calidad de alcalde del 26 

cantón de Bagaces, que disponga a sus buenos oficios en colaborarnos con enviar una 27 

representación al CTP de la Fortuna, con una solución a esa terrible situación financiera 28 

presupuestaria que tiene este importante centro educativo, y a su vez le solicitó una 29 

audiencia para poder conversar y buscar soluciones ante esta situación. 30 
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Y como decía nuestra compañera regidora doña Andrea, para todos los centros 2 

educativos del cantón, después de que hicimos esto y andábamos en Fortuna, la Señora 3 

Ministra nos contestó, la señora Ministra nos contestó y pone a la orden a la parte de 4 

don Deybi Rodríguez, que es el Director Regional de Guanacaste, de la Dirección 5 

Regional de Liberia, y nos dice don Deybi, lo quiero leer para que quede en actas, y que 6 

lo conozca sobre todo el pueblo de la Fortuna, que son los más aquejados y afectados de 7 

la situación, le responde don Deybi, a la Señora ministra: 8 

Buen día, Señora Ministra, en este momento se está atendiendo la situación de 9 

conformidad con lo establecido con el Manual para la Prevención y Atención de 10 

Conflictos en Instituciones Educativas Públicas, también se nos solicitó a don Carlos 11 

Murillo, la valoración para la asignación de recursos, que el centro educativo requiere, 12 

con mucho gusto podemos atender al Señor Alcalde, cuando lo requiera, con lo que se 13 

copia a este correo. 14 

 Eso se llama articulación eso se llama querer trabajar, ya mañana activamos el 15 

protocolo con Deybi y la Señora Ministra, para que nos atienda, podríamos ir una 16 

delegación del Concejo Municipal con nosotros, por supuesto, a reunirnos con ellos, con 17 

base en lo anterior esta alcaldía se dispuso ir al CTP, donde logramos hacer una 18 

presentación de situaciones, como decía don Isa, nos fue bastante bien y lo más 19 

importante es que le definimos a la Junta Administrativa y a los padres de familia que 20 

esta municipalidad quiere trabajar con ustedes, y vamos a hacer un desarrollo de un 21 

proyecto turístico como el que se logró con Cataratas Llano del Cortés, y lo vamos a 22 

lograr, para que sepan, y lo digo hoy aquí, y se va a lograr y pronto, si nos apoyan 23 

ustedes y todo mi equipo técnico, con este servidor a la cabeza, pronto vamos a tener 24 

ese CTP, con buenos fondos, y como decía la señora regidora doña Yojhanna,  esto es 25 

bueno, porque hasta puede generarle desarrollo a la comunidad. 26 

 Señoras y señores, regidores, síndicos y compañera Nati, el Señor Delegado, nuestro 27 

amigo y aliado,  esos son los puntos que traía la alcaldía para el día de hoy, yo quiero de 28 

verdad decirles que estamos luchando fuerte, estamos trabajando fuerte, pronto vamos 29 

para Ministerio de Justicia y Paz, para buscar traernos el Centro Cívico de Bagaces, para  30 
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que nosotros Santa Cruz tenga, lo necesitamos a ustedes siempre a nuestro lado, lo 2 

necesitamos que estén con bien informados y por ende repito, no solamente en sesiones, 3 

ustedes tienen accesibilidad a nosotros, recuerden nuestros departamentos, nuestro 4 

alcaldía está para ustedes para apoyarles sigamos juntos, sigamos juntos que por el 5 

momento vamos muy bien, con eso no sé, de la alcaldía esos son los puntos que 6 

traíamos, y les agradezco la atención. 7 

Señor Presidente, Orlando Villegas 2024-2026: Muchas gracias, Señor Alcalde, vale 8 

la pena felicitar a los miembros de la Alcaldía, por todo el esfuerzo que están generando 9 

a través de las instituciones y el trabajo encadenamiento para poder llevar a bagaces 10 

hacia un futuro bastante promisorio, muchísimas gracias, Alonso, Natalia, Diego, y 11 

sigamos trabajando, y vuelvo a repetir las palabras que le dije antes, necesitamos ser 12 

estratégicos, esa palabra no nos las podemos quitar de la mente, Dios primero vamos a 13 

sacar a todo nuestro cantón adelante,  siendo así damos por finalizada nuestra sesión de 14 

hoy, siendo las 8:44 pm, minutos feliz noche gracias 15 

FINALIZA LA SESIÓN AL SER LAS VIENTE HORAS CON CUARENTA Y 16 

CUATRO  MINUTOS, DEL JUEVES 06 DE JUNIO DEL 2024. 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

----------------------------------------------                   ------------------------------------------- 22 

Marianela Arias León.                                           Orlando Villegas Mendoza 23 

Secretaría del Concejo Municipal              Presidente Municipal  24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 


